
Сразу на пяти крупных город-
ских площадках десятки рабо-
тодателей предложат москви-
чам актуальные вакансии. 
— Наши партнеры из про-
мышленной отрасли, ИТ, сфе-
ры услуг, транспорта и логи-
стики, торговли и банковско-
го сектора представят тысячи 
вариантов трудоустройства 
как для опытных, так и начи-
нающих специалистов: сту-
дентов и выпускников коллед-
жей и вузов, а также для само-
занятых горожан, — отметил 
Андрей Тарасов. 
По его словам, в течение всего 
нескольких дней участники 
смогут комплексно подгото-
виться к трудоустройству — 
составить конкурентоспособ-
ное резюме, научиться прохо-
дить собеседования и полу-
чить приглашение на работу.
— При этом на мероприятии 
мы сделаем акцент не только 
на помощи в адресном опера-
тивном трудоустройстве, но 
и на планировании професси-
онального пути соискате-
лей, — добавил он. 
Ситуация на рынке труда, 
уточнил директор службы за-
нятости Москвы, сегодня бла-
гоприятная. 
— Уровень безработицы со-
ставляет сегодня 0,37 процен-
та — мы вернулись к допан-
демийным значениям, что 
не может не радовать, — ска-
зал он. 
Центры занятости предлага-
ют более 400 тысяч вакансий 
по самым разным специаль-
ностям. В то же время, уточ-

нил Андрей Тарасов, особый 
спрос на специалистов отме-
чается в столичном промыш-
ленном секторе. 

— Уровень зарплат на заводах 
и фабриках для соискателей 
без опыта работы и специали-
зированного образования, на-
пример сборщика, начинает-

ся от 40 тысяч рублей — с од-
ной стороны, немного, но в то 
же время есть возможность 
карьерного роста и увеличе-

ния дохода, — по-
яснил он. — А ква-
лифицированные 
сотрудники могут 
получать и более 
150 тысяч рублей 
в месяц. 
Не сбавляют обо-
роты и сферы тор-
говли и услуг, кото-
рые тоже активно 
набирают персо-
нал. Требуются 
и ИТ-специалисты. 
Андрей Тарасов 

также отметил важную роль 
переподготовки и обучения 
для безработных. 
— Одной из площадок Всерос-
сийской ярмарки вакансий 

станет центр «Профессио-
нал» — там мы сделаем акцент 
на получении дополнительно-
го образования, — сказал ди-
ректор службы занятости. 
Участие в ярмарке вакансий 
планирует принять москвич-
ка Мария Киселева. Она не-
сколько лет была в декретном 
отпуске, до этого работала 
в системе образования. 
— Хочу сменить сферу дея-
тельности, поэтому обрати-
лась в «Мою карьеру» за кон-
сультацией, — сказала она.
Марии очень понравился фор-
мат работы центра. 
— Помогают не только лучше 
узнать себя, но и составить ре-
зюме, могут направить на об-
учение, тренинги, — добави-
ла москвичка.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Всероссийская 
ярмарка трудо-
устройства прой-
дет в Москве 
14 и 15 апреля. 
Вчера директор 
столичной служ-
бы занятости 
Андрей Тарасов 
рассказал о теку-
щей ситуации 
на рынке труда. 

На Пасху увеличим количество 
общественного транспорта
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
заседание президиума 
столичного правительства, 
на котором принял решение 
продлить работу городского 
транспорта в пасхальную 
ночь. 

Таким образом, уточнил гла-
ва города, в ночь с 15 на 
16 апреля метро и МЦК будут 
работать до 02:00, а больше 
160 автобусных, электробус-
ных и трамвайных маршру-
тов — до 03:30.
— В обычном режиме будут 
работать 16 ночных наземных 
маршрутов, — добавил он.
Кроме того, в пасхальное вос-
кресенье добавят 35 бесплат-
ных автобусных маршрутов 
от метро и железных дорог до 
16 городских кладбищ. 
— На Пасху, Красную горку 
и Радоницу ограничим движе-

ние транспорта с 06:00 до 
16:00 на некоторых улицах 
рядом с кладбищами, — сооб-
щил Сергей Собянин. — Сами 
кладбища привели в порядок, 
подготовили пункты бесплат-
ного проката инвентаря. 
В дни религиозных праздни-
ков они будут открыты с 09:00 
до 19:00.
В пресс-службе столичной мэ-
рии также добавили, что для 

проезда к наиболее крупным 
кладбищам 16, 23 и 25 апреля 
будут организованы специ-
альные бесплатные экспресс-
маршруты общественного 
транспорта в дополнение 
к действующим. 
— Автобусы ГБУ «Ритуал» бу-
дут курсировать по террито-
риям 16 крупных кладбищ, 
в числе которых — Востряков-
ское, Долгопрудненское, До-
модедовское, Котляковское, 
Кузьминское, Митинское, Ни-
коло-Архангельское, Перепе-
чинское, Троекуровское, Хим-
кинское, Хованское и другие. 
Также Сергей Собянин вчера 
пригласил москвичей на еже-
годный фестиваль «Пасхаль-
ный дар». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Патриотизма 
без любви не бывает
Вчера в редакции газеты 
«Вечерняя Москва» прошла 
традиционная встреча «Клу-
ба учителей». На нем гости 
и эксперты обсудили вопро-
сы воспитания молодого по-
коления.

В этот раз на встречу в редак-
цию пришли кинорежиссер, 
актер, сценарист Игорь Чер-
ницкий и певец и компози-
тор, обладатель приза «Глас 
ангельский России» Николай 
Романов. 
— Я ставлю знак равенства 
между патриотизмом и любо-
вью. Этому учат с самого рож-
дения, — говорит Игорь Чер-
ницкий. — Любить свою Ро-
дину, маму, работу и многое 
другое. Для меня это особен-
ная встреча.
В свою очередь Николай Ро-
манов спел несколько песен 
для всех гостей: «Наши ма-

мы», «Реквием по эскадре» 
и многие другие. А  романс из 
фильма «Дни Турбиных» «Це-
лую ночь соловей нам насви-
стывал»  Черницкий и Рома-
нов исполнили вместе с за-
лом. Не подпевать артистам 
было просто невозможно!
На встрече подчеркнули, что 
сейчас одна из главных задач, 
стоящих перед всеми, — сфор-
мировать у школьников чув-
ство гордости за нашу страну 
и желание отстоять ее интере-
сы, а также содействовать 
формированию у молодежи 
российской и московской 
культурной идентичности.   
Руководитель проекта «Прес-
са в образовании» Ирина Си-
дорова отметила, что за семь 
лет клуб провел 40 встреч, 
и каждый раз они удивляют 
чем-то новым.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Победителями финала Всероссийской олимпиады по обществознанию стали 13 московских 
школьников. Дипломы призеров получили 49 столичных учеников, они теперь могут 
поступить в любой вуз по направлениям: социология, политология и юриспруденция
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Найдем вакансию мечты 
Столичная служба занятости помогает не только трудоустроиться, 
но и освоить новую, востребованную профессию

ПОЕЗДОК СОВЕРШИЛИ СТОЛИЧНЫЕ УЧА
ЩИЕСЯ И СТУДЕНТЫ НА МЕТРО И НАЗЕМ
НОМ ТРАНСПОРТЕ ПО ЛЬГОТНЫМ ПРОЕЗД
НЫМ С ЯНВАРЯ ЭТОГО ГОДА, СООБЩИЛИ 
ВЧЕРА В МЭРИИ МОСКВЫ. 

ЦИФРА ДНЯ

16 000 000 

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Рынок труда столицы демон-
стрирует устойчивость. С нача-
ла 2023 года число нетрудо-
устроенных граждан снизи-
лось на 1,3 тысячи человек, 
или на 4,5 процента. Санкции 
и уход зарубежных компаний 
с отечественного рынка дали 
толчок для развития импорто-
замещения, прежде всего 
в сфере промышленности 
и ИТ-отрасли. Многие пред-
приятия стали использовать 
разработки и товары, произ-
веденные в России и друже-
ственных странах, это привело 
к расширению штата.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Промышленные 
компании 
очень активно 
набирают 
сотрудников

Вчера 11:57 Директор столичной службы занятости Андрей Тарасов пригласил москвичей, которые ищут работу, на Всероссийскую ярмарку вакансий. Также 
он рассказал о востребованных специальностях на рынке труда и возможностях флагманских центров «Моя карьера» и «Моя работа»

Две самые 
страшные вещи

Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей — 
не просто слова и дата в календаре. Это 
день, когда десятки тысяч людей выхо-
дят на митинги, проводят встречи и не 
дают забыть тот ужас, который твори-
ли немецкие фашисты. Пять миллио-
нов советских граждан прошли через 
концлагеря, и не все смогли выйти на 
свободу. Но все они жили с надеждой 
на освобождение, на светлое будущее. 

В этом году день акции памяти проходит по всей России, 
а также в Белоруссии, странах СНГ и на новых территориях 
Донецкой и Луганской народных республик. Как ни стран-
но, ее поддерживают и в Латвии, Литве, Эстонии, несмотря 
на антироссийские настроения, которые охватили всю Ев-
ропу. В этих странах у нас сильные, сплоченные общины, 
которые не дадут забыть о жертвах 
фашизма. Для того чтобы люди пом-
нили, что происходило в годы Вели-
кой Отечественной войны, издана 
газета «Судьба». Это единственная 
газета в мире, которая издается как 
печатный орган Международного 
союза бывших малолетних узников 
фашизма. Она выпускается в Поль-
ше, Германии, Израиле, на террито-
рии России и стран СНГ. 
Кроме этого, сейчас мы снимаем 
фильм о макеевском приюте «При-
зрение», где в результате истоще-
ния, эпидемических болезней и от-
равления погибли свыше 300 детей, 
тела которых были зарыты в ямах 
около поселка Соцгородок. Это зна-
чимое место для памяти о жертвах 
нацизма, о котором нужно гово-
рить. Еще мы выпустим сборник, который в полной мере 
отразит все действия нацистов в концлагерях, с интервью 
детей, которые переживали все это.
Для нас всех 11 апреля — это день памяти, скорби. Все, что 
было в годы Великой Отечественной войны, должно 
остаться как наказ о том, что это страшные времена, кото-
рые не должны больше никогда повториться. Мы не хотим 
видеть это снова, поэтому вспоминаем и делаем все, чтобы 
люди понимали: нацизм и война — это две самые страш-
ные вещи.

11 апреля — Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей. «ВМ» узнала, 
как сейчас хранят память о тех, кто стал жертвой 
нацизма во время Второй мировой войны.

первый 
микрофон
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ОРГАНИЗАЦИИ РОС
СИЙСКИЙ СОЮЗ БЫВ
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НОЛЕТНИХ УЗНИКОВ 
ФАШИСТСКИХ КОН
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Клиентам центра «Моя 
карьера» предлагается 
325 авторских образо-
вательных программ.
Комплекс услуг службы 
занятости населения 
Москвы по сопрово-
ждаемому трудоустрой-
ству повышает шансы 
найти работу на 30 про-
центов. С 2019 года 
в профориентационных 
проектах для подрост-
ков приняли участие 
более 10 тысяч ребят 
старшего школьного 
возраста.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Небесные роботы. Началось 
производство уникальных 
отечественных беспилотников 
вертолетного типа ➔ СТР. 4

события и комментарии

Велосипеды проверяют 
на безопасность. ГИБДД осматривает 
велопрокаты и контролирует 
соблюдение правил движения  ➔ СТР. 5

театр

Сегодня исполнилось двести лет 
драматургу Островскому. Накануне 
«ВМ» побывала в его доме, которым 
принято считать Малый театр ➔ СТР. 7

vm.ru

Знаю, чем пахнет 
бесконечность 
Почему самые реалистич-
ные фильмы о космосе не ху-
дожественные, а докумен-
тальные. Какое влияние ока-
зывает на организм челове-
ка длительное пребывание 
в невесомости и почему кос-
монавтам надо постоянно 
поддерживать хорошую физическую форму 
даже на орбите. Чем американские шаттлы 
отличаются от наших кораблей и о многом 
другом, в День космонавтики рассказывает 
Герой России, летчик-космонавт и испол-
нительный директор по пилотируемым 
космическим программам госкорпорации 

«Роскосмос» Сергей Крика-
лев (на фото). ➔ СТР. 6
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Ветераны первого пуска пило-
тируемого космического ко-
рабля — участники грандиоз-
ного, героического события. 
Они и сами, безусловно, ге-
рои. Председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников 
в ходе встречи с ветеранами 
подчеркнул, что это люди, ко-
торые сделали невозможное 
возможным, чьи знания, опыт 
и умение работать в сложных 
условиях дали старт новой 
космической эре. 
— С вашими именами связа-
ны легендарные космические 
миссии, главная из которых — 
первый полет человека в кос-
мос. Вы все — участники ве-
ликого события: запуска 
в космос Юрия Гагарина 
12 апреля 1961 года. Этот по-
лет вошел в историю челове-
чества и открыл путь для даль-
нейших исследований, для 
использования космоса в ин-
тересах всего мира, — сказал 
Алексей Шапошников. 
Заслуженный испытатель 
космической техники, почет-
ный радист СССР, ветеран 
первого запуска пилотируе-
мого корабля Николай Семе-
нов родился в том же году, что 
и Гагарин, — в 1934-м. 
—На работу в мозговой центр 
полигона Байконур — отдел 
математической обработки 
результатов полигонных из-
мерений — я был направлен 
в 22 года после окончания 
высшего Ростовского артилле-
рийского училища по специ-

альности «военный инженер 
по радиотехнике», — вспоми-
нает Николай Леонидович. 
Как он сам говорит, в его жиз-
ни есть два самых важных 
дня. Первый — 9 мая 1945 го-
да, конец Великой Отече-
ственной войны. 
— Мы тогда жили в бункере 
города Старая Русса. Условия 
были тяжелыми, голодали, но 
День Победы я помню пре-
красно! Было солнечно, мы 
с мамой пилили дрова и о слу-
чившемся великом счастье 
узнали от прохожих, — рас-
сказывает Николай Семенов. 

Второй важнейший день в его 
жизни — это, конечно, запуск 
первого человека в космос 
12 апреля 1961 года. 
— Нельзя забывать, что зада-
ча космонавтики не только 
в том, чтобы достичь неизве-
данных планет, но еще и обе-
спечить безопасность страны. 
Илон Маск времени не терял, 
когда в 90-е годы, получив до-
ступ ко многим нашим мате-
риалам по многоразовым 
транспортным космическим 
системам, собрал лучшие 
идеи и сейчас использует 
их, — подчеркнул Семенов. 

По итогу встречи Алексей Ша-
пошников поблагодарил вете-
ранов за преданность и про-
фессионализм. Председатель 
Мосгордумы также напом-
нил, что столичный парла-
мент совершил свой космиче-
ский прорыв 23 марта 2022 
года, когда космонавт-испы-
татель, депутат Мосгордумы 
Олег Артемьев впервые в ми-
ровой истории участвовал 
с борта Международной кос-
мической станции в заседа-
нии Думы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ветераны Байконура посетили парламент

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем горожан о том, над чем работают 
парламентарии. Вчера депутаты Мосгордумы встретились с ветеранами пуска с космодрома Байконур первого 
в мире пилотируемого космического корабля с Юрием Гагариным на борту. 

Мосгордума

Плату за парковки снова 
направят на благоустройство

Инновационные проекты оценит 
конкурсное жюри

В прошлом году на деньги 
от платных парковок благо-
устроили почти 1,3 тысячи 
дворов. Об этом вчера рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-
транспортной 
инфраструктуры 
Максим Ликсутов 
(на фото).

По его словам, еже-
годно 100 процен-
тов средств от плат-
ных парковок воз-
вращается жителям в качестве 
уютных и ухоженных дворов.
— В этом году на благоустрой-
ство авансом уже передано 
9,8 миллиарда рублей от плат-
ных парковок. Москвичи мо-
гут сами выбрать, что именно 
сделать на эти деньги, для это-
го нужно проголосовать на 
«Активном гражданине» или 
обратиться к муниципаль-
ным депутатам, — отметил 
Максим Ликсутов, добавив, 
что управы районов уже нача-
ли публиковать на своих офи-

циальных сайтах планы работ 
на 2023 год.
Средства, полученные от 
оплаты городских парковок, 
пойдут на обновление тротуа-
ров, пешеходных переходов, 
создание парковочных кар-

манов и ремонт 
асфальтового по-
крытия.
Кроме того, на эти 
деньги также бла-
гоустраивают скве-
ры и парковые зо-
ны, выполняют об-
щее озеленение — 
газоны, клумбы, 

деревья и декоративные ку-
сты, а еще создают новые дет-
ские и спортивные площадки, 
площадки для выгула собак. 
Максим Ликсутов вчера также 
сообщил, что трамваи на 
Нижней Красносельской ули-
це поедут быстрее — с 10 апре-
ля отменен разворот автомо-
билей через пути возле до-
ма 5с4. По этой улице прохо-
дят 4 трамвайных маршрута: 
4, 37, 43 и 50.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Начался прием заявок 
на конкурс новых технологий 
в индустрии питания «Еда 
будущего». Об этом вчера со-
общили в Агентстве иннова-
ций Москвы, которое прово-
дит это мероприятие. 

Участие в конкурсе позволит 
стартапам предложить пар-
тнерам свои решения, запу-
стить совместные проекты 
и привлечь финансирование.
— Технологические компа-
нии, отобранные на конкурс, 
получат возможность проте-
стировать продукт на площад-
ках партнеров и масштабиро-
вать его, — отметил руково-
дитель столичного Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Алексей Фурсин.
В Агентстве инноваций Мо-
сквы рассказали, что сегодня 
довольно популярны бизнес-
решения, созданные на осно-
ве биотехнологий и искус-
ственного интеллекта. 

— В агротехе наиболее круп-
ные сегменты — новые фер-
мерские системы (прежде 
всего вертикальные фермы), 
а также удобрения, средства 
защиты и кормовые добавки. 
В фудтехе абсолютный лидер 
и драйвер развития — сег-
мент доставки еды, — поясни-
ли в агентстве.
Отправить на конкурс «Еда бу-
дущего» можно проекты, в ко-
торых используются расти-
тельные белки для получения 
новых продуктов и пищевых 
ингредиентов, биоудобрения, 
полезные альтернативы саха-
ру, инновационные биологи-
чески активные добавки, ами-
нокислоты и регуляторы ро-
ста для растениеводства. Кро-
ме того, организаторы ждут 
ИТ-продукты, которые позво-
лят управлять питанием чело-
века. Уточняется, что прием 
заявок продлится до 5 мая, 
а результаты объявят 18 мая.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С начала года число пред-
ставителей бизнеса 
на Портале поставщиков 
увеличилось на 8,9 тыся-
чи и достигло 300 тысяч, 
из них 166,9 тысячи 
из Москвы. В 2022 году 
столичные поставщики 
заключили с московскими 
и региональными заказ-
чиками 184,5 тысячи кон-
трактов на 33 миллиарда 
рублей. Ежедневно 
на портале заключается 
1,5 тысячи контрактов.

кстати

Сейчас в Москве строится сра-
зу три электродепо для обслу-
живания Большой кольцевой 
линии (БКЛ) и радиальных 
веток метро. 
— Новые депо позволят мо-
дернизировать парк метро, 
повысить качество обслу-
живания составов и, соответ-
ственно, комфорт пасса-
жиров, — отметил Сергей 
Собянин. 

Масштабная работа
Один из объектов — электро-
депо «Аминьевское». Его воз-
водят на месте бывшей пром-
зоны в районе ул. Генерала 
Дорохова. 
— Уже построен метромост 
с тремя ветками, которые со-
единят депо с БКЛ, — сообщил 
мэр. — На территории будет 
порядка 60 объектов, в том 
числе большой ремонтный 
корпус с мастерскими, блок 
помещений для отдыха рабо-
чих со столовой, спортзалом 
и медкабинетом.
В депо будут работать больше 
1000 человек. 
Также строится электродепо 
«Южное» — в районе Братее-
во. По словам мэра, оно будет 
обслуживать составы Замо-
скворецкой линии. 

— Возводим ремонтный и ад-
министративно-бытовой кор-
пуса, другие здания и соору-
жения. С открытием совре-
менного депо планируем об-
новлять и поезда на зеленой 
ветке. «Южное» возьмет на 
работу больше 1000 профес-
сионалов, — подчеркнул 
Серге й Собянин.
Кроме того, в депо «Столбово» 
завершаются подготовитель-
ные работы. Для перегона по-
ездов Сокольнической и Тро-
ицкой линий сооружаем три 
соединительные ветки. В депо 
будут работать 1400 человек. 
— Также проектируем элек-
тродепо «Бирюлевское» на 
юге Москвы, которое будет 

обслуживать одноименную 
перспективную ветку. Рекон-
струируем «Владыкино» 
и «Выхино», — поделился гла-
ва города. 

Заслуженная победа
Московский хакатон «Лидеры 
цифровой трансформации» 
завоевал международную 
премию BOLD Awards. Как со-
общил в своем телеграм-кана-
ле Сергей Собянин, проект 
стал первым в номинации 
«Открытые инновации».
Конкурс «Лидеры цифровой 
трансформации» уже пятый 
год привлекает разработчи-
ков к решению реальных го-
родских и коммерческих за-

дач. И сейчас, уточнил мэр, 
идет прием заявок на этот год.
— Мы уже приступили к вы-
полнению поручения прези-
дента России по распростра-
нению в регионах опыта Мо-
сквы в проведении хакатонов. 
Теперь будем делиться в том 
числе практикой организа-
ции одного из лучших подоб-
ных проектов в мире, — отме-
тил он. 

Отечественный товар
На Портале поставщиков 
большое количество россий-
ской продукции, которую за-
купает Москва. Как сообщил 
Сергей Собянин, в прошлом 
году больше 79 процентов 

контрактов заключено на по-
ставку именно отечественных 
товаров.
— В числе лидеров по закуп-
кам товары для строительства 
и ремонта — 23,2 тысячи кон-
трактов, хозяйственная про-
дукция, бытовая химия и тех-
ника — 15,6 тысячи контрак-
тов, канцтовары, учебники 
и другие бумажные изделия — 
12,1 тысячи контрактов, — по-
делился глава города. 
Мэр столицы подчеркнул, что 
больше 90 процентов постав-
щиков портала — это пред-
ставители малого и среднего 
бизнеса.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Возводим сразу 
три новых электродепо
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-кана-
ле рассказал 
о строительстве 
электродепо, 
проекте «Лиде-
ры цифровой 
трансформа-
ции» и работе 
столичного 
Портала постав-
щиков.

день мэра

5 апреля 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) общается с сотрудниками электродепо «Солнцево». Сейчас в городе строится еще три современных 
электродепо для обслуживания Большой кольцевой и радиальных линий метрополитена

Колледжи 
увеличат 
целевой набор
В этом году втрое больше 
студентов поступят на целе-
вое обучение в области авиа-
строения в колледжах Мо-
сквы. Об этом вчера заявила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Московские колледжи, отме-
тила она, сегодня предостав-
ляют самые широкие возмож-
ности для получения перспек-
тивных специальностей, вос-
требованных во всех отраслях 
города. 
— Мы совершенствуем про-
граммы обучения: сонастраи-
ваем их с реальным запросом 
крупнейших работодателей 
столицы и фокусируем внима-
ние на главном — практиче-
ской подготовке. С первого 
дня студенты погружаются 
в профессиональную среду, 
учатся на современном обору-
довании у высококлассных 
мастеров своего дела,— рас-
сказала Анастасия Ракова. 
В итоге, подчеркнула зам-
мэра Москвы, к работодате-
лю приходят полноценные 
сотрудники, готовые сразу 
включаться в работу реально-
го производства. 
— Наша ключевая задача — 
организовать кадровую под-
держку промышленности для 
решения важнейших государ-
ственных задач в сфере авиа-
строения. Одним из ярких 
примеров партнерства явля-
ется целевое обучение студен-
тов для госкорпорации «Рос-
тех». В прошлом году на эту 
программу поступили 463 сту-
дента, а в этом году цифры 
приема увеличены более чем 
в три раза — до 1700 студен-
тов, — сообщила Анастасия 
Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вся коммунальная техника переоборудована 
для летнего режима работы
Коммунальную технику пе-
ревели на летний режим ра-
боты. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков 
(на фото). 

На данный момент переобо-
рудован уже весь парк комму-
нальной техники. 
— Для обеспечения ежеднев-
ной уборки на машины уста-
новлено поливомоечное обо-
рудование. С апреля по но-
ябрь будет задействовано 
в общей сложности 19 тысяч 
дорожно-уборочных машин, 
7,5 тысячи единиц сопутству-
ющей техники и более 30 ты-
сяч средств малой механиза-
ции, — рассказал Бирюков. 
Большая часть техники рабо-
тает круглый год — благодаря 

возможности заменить навес-
ное оборудование. Часть тех-
ники все же была законсерви-
рована на зиму. Ее уже приве-
ли в готовность. 
— Проведена комплексная 
подготовка дорожно-убороч-
ных машин к весенне-летне-
му периоду. С них сняли зим-
нее навесное оборудование — 

щетки, плуги, роторы, распре-
делители противогололедных 
материалов, затем провели 
диагностику и регламентные 
работы, — пояснил Петр Би-
рюков. 
Вместо зимнего оборудова-
ния установили летнее поли-
вомоечное, а также резервуа-
ры для воды. Теперь те же ма-
шины, что чистили снег, будут 
мыть асфальт и проводить аэ-
рацию. 
Контейнеры с аварийным за-
пасом противогололедных 
материалов, установленные 
на опасных участках дорог, 
около транспортных, а также 
социальных и торговых объ-
ектов, коммунальщики вы-
везли на склады временного 
хранения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Станции Замоскворецкой линии отремонтируют 
по современным стандартам
Закрытый участок Замоскво-
рецкой линии метро плани-
руют открыть в конце мая, 
заявили в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы. 

Сейчас ведется активный ре-
монт станций. 
— Уже наполовину обновили 
«Коломенскую» — закончили 
облицовку путевых стен и по-
ла новой плиткой, а в поду-
личном переходе станции 
уже смонтировали больше 
1200 квадратных метров но-
вого мрамора, — рассказали 
в департаменте. 
Кроме того, продолжается ре-
монт подуличных переходов 
на станциях «Царицыно» 
и «Кантемировская». Там, 
уточнили в ведомстве, меня-

ют облицовку, светильники, 
ремонтируют ступени.
— Обновляем своды на стан-
циях, на станции «Царицыно» 
ремонтируем эскалатор, на 
закрытом участке меняем ка-
бель, рельсы, шпалы и кон-
тактный рельс, — сообщили 
в департаменте. — Все рабо-
ты идут по графику, а на 
участке круглосуточно заня-
ты до 120 человек. 
Основная причина закрытия 
участка линии — ремонт тон-
нелей, которые были в ава-
рийном состоянии. И рабочие 
уже на 100 процентов закон-
чили земляные работы, де-
монтировали старые чугун-
ные элементы сборки тонне-
ля, а также полностью устано-
вили свайное основание. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

процентов состав-
ляет готовность 
станции «Коло-
менская», которая 
сейчас закрыта 
на капитальный 
ремонт. 

цифра
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ОЛЕГ АРТЕМЬЕВ
ГЕРОЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
КОСМОНАВТИСПЫТАТЕЛЬ, ДЕПУТАТ 
МОСГОРДУМЫ

Мы готовимся и совершаем 
полеты в космос благодаря 
вашему колоссальному труду. 
Лично я побывал на орбите 
три раза. Техника, в создании 
которой вы принимали уча-
стие, работает безотказно 
и надежно на любом этапе 
космического полета. Это про-
верено временем. В том, что 
Россия до сих пор первая 
в космосе, — ваша безуслов-
ная заслуга. Желаю, чтобы вы 
увидели следующие этапы 
развития отрасли, ее будущее: 
новейшую российскую орби-
тальную станцию и корабли, 
стартующие с космодрома 
Восточный. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:23 Слева направо: космонавт, депутат 
Мосгордумы Олег Артемьев, ветеран первого запуска 
пилотируемого космического корабля с Байконура Борис 
Леонов и председатель столичного парламента Алексей 
Шапошников на встрече в Мосгордуме
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Восстановили 
две часовни 
усадьбы
В усадьбе Михайловское за-
вершается реставрация за-
падной и восточной часовен. 
Вчера об этом сообщил руко-
водитель Департамента 
культурного наследия Мо-
сквы Алексей Емельянов. 

Усадьба Михайловское нахо-
дится в поселке Шишкин 
Лес Троицкого округа. Специ-
алисты уже укрепили фун-
даменты двух часовен, отре-
ставрировали фасады постро-
ек в стиле раннего классициз-
ма, воссоздали утра ченную 
башню. 
— Длительное время нынеш-
ний правообладатель и поль-
зователь усадьбы не предпри-
нимал никаких действий по 
приведению в порядок ее эле-
ментов. Мы были вынуждены 
обратиться в суд. До начала 
работ обе часовни находились 
в неудовлетворительном со-
стоянии, — рассказал Алек-
сей Емельянов. 
По его словам, в этом году так-
же планируют начать проти-
воаварийные работы в глав-
ном доме усадьбы Михайлов-
ское. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Приятно пройтись 
до работы пешком

Всего 12 лет назад Дмитровский был 
обычным спальным и промышлен-
ным районом. Серым, неприметным. 
Придя в 2011 году работать в детскую 
поликлинику № 86, я смотрела из окна 
на район в стиле техно — тогда это бы-
ла московская окраина в худших ее 
проявлениях. Трубы, провода, про-
мышленные зоны, склады, которые 
соседствовали с жилыми домами. 

И в дополнение к этому — наше медучреждение располо-
жено на самом краю района, вдали от жилого массива.
Произошедшие изменения за эти годы, конечно, очень 
значимые. И первое, на что обращаю внимание, — появи-
лось огромное количество мест для отдыха и прогулок. 
У нас благоустроили два парка, в частности Ангарские пру-
ды — там сделали удобные дорожки, обновили освещение, 
обустроили детские площадки, установили лавочки и ур-
ны. Идеально вписался туда Яблоневый сад. Рядом с пар-
ком построили храм Блаженной Матроны Московской. 
Особенно мне нравится открываю-
щийся вид — купол храма, зелень 
и пруды. Конечно, прогуляться там уда-
ется только в выходные, но в будни, 
когда прохожу мимо, так и тянет зайти. 
Еще одно место отдыха — парк Ваго-
норемонтный. Он меньше по размеру, 
но не менее красивый и ухоженный. 
Рядом с ним построены новые дома, 
жителям которых теперь есть где про-
гуляться. Кроме того, у нас замеча-
тельно убирают улицы, стало приятно 
пройтись пешком до работы, ведь 
я живу в соседнем районе.
Надо сказать, что промышленная 
часть района никуда не исчезла, но 
она стала менее заметна. Ведь когда у тебя есть такие за-
мечательные места отдыха, на остальное уже меньше об-
ращаешь внимания. В то же время существующие пром-
зоны постепенно приводят в порядок. Например, между 
Ижорской, Лобненской и Вагоноремонтной улицами по-
строят современные промышленно-производственные 
здания и общественно-деловой центр общей площадью 
84 тысячи квадратных метров. 
Наземный городской транспорт ходит регулярно. Дми-
тровское шоссе, конечно, загружено, но это в том числе 
и из-за строительства новых станций Люблинско-Дми-
тровской линии. В нашем районе появится станция метро 
«Яхромская», и все жители ждут этого события. 
Изменения произошли и в системе здравоохранения. 
В начале года в Дмитровском районе открылся флагман-
ский центр больницы имени В. В. Вересаева. А в марте за-
работала детско-взрослая поликлиника, построенная по 
новому московскому стандарту. В это здание переехал 
наш филиал № 3. Семиэтажная поликлиника рассчитана 
на 750 посещений в смену. В ней обустроили комфортные 
зоны ожидания и игровые комнаты для детей. Для врачей 
и медсестер оборудованы комнаты отдыха. У взрослого 
и детского блоков отдельные входы, что исключает пере-
сечение потоков пациентов. Безусловно, новый стан-
дарт — это продуманный проект. Широкие светлые кори-
доры, удобное расположение кабинетов с учетом их вос-
требованности. Пациентам и врачам все очень нравится.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГАЛИНА 
УХАНОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ДЕТСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 86

мнение

Делаем упор на комплексное 
преображение территорий
В Лосиноостровском райо-
не месячник благоустрой-
ства начался довольно ак-
тивно. Вчера «ВМ» пообща-
лась с главой управы райо-
на Роберто Леоновым
(на фото) и узнала, какая 
концепция преображения 
ждет местных жителей 
в этом году. 

Лосиноостровский 
район один из пе-
редовых в Северо-
Восточном округе 
(СВАО). По сло-
вам главы управы 
Роберто Леонова, 
они одними из пер-
вых в Москве ста-
рались реализовывать проек-
ты в рамках программы «Мой 
район», в том числе начали 
обустройство площадок для 
выгула собак, где также мож-
но их дрессировать. Одна из 
них расположена на Тайнин-
ской улице. Скоро в районе 
появится еще несколько та-
ких площадок. 
— Сейчас у нас также старто-
вали работы по благоустрой-
ству дворовых территорий. 
Москвичи, живущие на Челю-
скинской улице и в Анадыр-

ском проезде, с пониманием 
относятся к временным неу-
добствам, которые вызваны 
тем, что там меняют асфаль-
тобетонное покрытие. Всего 
же под эти работы задейство-
ваны семь адресов, — расска-
зал Роберто Леонов.
Кроме того, в Лосиноостров-
ском районе начались ра-

боты по замене 
20 контей нерных 
площадок, куда жи-
тели ежедневно от-
носят свой мусор. 
Также специали-
сты проводят ло-
кальные работы — 
например, меняют 
ограждение спор-

тивной площадки на Старто-
вой улице.
— В планах — ремонт фут-
больного поля с заменой 
ограждений в Анадырском 
проезде. Нам очень важно 
поддерживать всю спортив-
ную инфраструктуру района 
в надлежащем состоянии. Тем 
более что спорт очень популя-
рен среди наших жителей, — 
добавил глава управы.
Конечно, в планах благо-
устройство знаковых объек-
тов. Например, сквера на Из-

умрудной улице, который рас-
положен рядом с популярным 
парком «Торфянка».
— Сам сквер морально устарел 
и проигрывает на фоне «Тор-
фянки». Поэтому наша задача 
сделать его более функцио-
нальным и удобным для про-
гулок. Работы начнутся совсем 
скоро, — отметил Леонов.
Кстати, в этом году была раз-
работана концепция благоу-
стройства всего Лосиноо-
стровского района. Участво-
вали в ее разработке специа-
листы Москомархитектуры. 
Они сделали упор именно на 
комплексное преображении 
территорий. 
— У нас небольшой уютный 
район с богатой историей. 
Есть и зеленые территории, 
и большие жилые кварталы. 
При разработке концепции 
благоустройства мы старались 
учесть те вещи, которых не 
хватает в каждом микрорайо-
не, и постепенно внедрить их. 
Важно, чтобы все было в шаго-
вой доступности и полностью 
отвечало современным стан-
дартам города, — пояснил Ро-
берто Леонов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Фельдшер скорой стала героем 
документального фильма

Вера Земскова — фельдшер 
выездной бригады на под-
станции скорой медицинской 
помощи № 48 имени А. С. Пуч-
кова. Работает на этой долж-
ности третий год.
— Медицина привлекала меня 
еще в школе, но я такой чело-
век, который не может сидеть 
на месте, заниматься каким-то 
одним направлением деятель-
ности. Поэтому, выбирая, куда 
пойти учиться после школы, 
я решила стать фельдшером на 
скорой, ведь это многопро-
фильная специальность, — по-
делилась она.
В своей работе Веру привлека-
ет постоянная смена обстанов-
ки, постоянная череда собы-
тий, которая сопровождает ее 
работу. 
— Моя профессия важная, се-
рьезная и благородная, — от-
метила девушка.
Предложение принять уча-
стие в съемках документаль-
ного фильма Вера Земскова 
получила несколько месяцев 
назад. И согласилась, не раз-
думывая.
— Меня сразу же зацепило на-
звание фильма «Человек тру-
да», — пояснила она. — 
Я и раньше много думала 
о том, что многие профессии 
очень недооценены. Напри-
мер, фельдшеров иногда плохо 
воспринимают пациенты, на 

вызовах я не раз слышала фра-
зу: «Я врача вызывал вообще-
то». А ведь большинство бри-
гад скорой помощи состоят 
именно из фельдшеров, и они 
могут профессионально ока-
зать медицинскую помощь. То 
же могу сказать про учителей, 
работников промышленности.
В общем, мысли Веры Земско-
вой целиком совпали с идеей 
фильма — показать важность 
человеческого труда в любой 
профессии.
— Съемки проходили в реаль-
ных обстоятельствах. Мне 
режиссер фильма Ольга Аж-
накина сразу сказала: «Все 
будет взаправду», — расска-
зала фельдшер.

И действительно, в докумен-
тальном фильме нет ни одно-
го постановочного кадра.
— Съемочная группа снимала 
мою работу в течение двух 
дней. Вместе с моей бригадой 
они ездили на вызовы, если 
пациенты были не против, то 
продолжали снимать и во вре-
мя оказания помощи, — поде-
лилась героиня.
В кино вошли несколько исто-
рий спасения, среди них — 
про вызов скорой мужчине, 
который работал на стройке.
— Мы получили сигнал, что 
у мужчины боли в сердце. Сра-
зу же помчались на помощь. 
Уже на месте обследовали па-
циента, были показания к го-

спитализации, но он отказал-
ся от нее — сказал, что у него 
семья, он не может лечь 
в больницу, нужно работать. 
Я попыталась убедить его, но 
выбор всегда за пациентом. 
Каждый должен понимать, 
что, отказываясь от госпита-
лизации, он подвергает свое 
здоровье, а иногда и жизнь 
значительному риску. В итоге 
пациент пообещал обратиться 
к врачу в свою поликлини-
ку, — отметила Вера.
Быть актрисой фельдшеру по-
нравилось.
— В какой-то момент я даже 
забыла, что меня снимает ка-
мера. Расслабилась и просто 
старательно и профессио-

нально делала свою работу, — 
сказала она.  
В основном бригада Веры 
Земсковой ездит по трем рай-
онам: Алтуфьевский, Бибире-
во и Отрадное, но бывает, что 
отправляют и в другие.
— Мне нравится, как меняется 
мой родной город. Какой кра-
сивой, ухоженной стала Мо-
сква! Подстанция находится 
в Алтуфьевском, и за послед-
ние годы здесь стало гораздо 
приятнее. Транспорт ходит 
регулярно, до работы удобно 
добираться, — говорит фель-
дшер. — Люблю столицу и ра-
да, что могу помогать людям.  
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Станция скорой и неот-
ложной медицинской по-
мощи имени А. С. Пучко-
ва — крупнейшая в горо-
де медицинская органи-
зация, в которой трудятся 
свыше 12 тысяч профес-
сионалов своего дела. 
В городе равномерно 
развернуто 60 подстан-
ций скорой помощи. 
Каждые сутки бригады 
совершают более 12 ты-
сяч выездов, это свыше 
4,5 миллиона в год. 

справка

Вера Земскова, 
фельдшер 
48-й подстанции 
скорой помощи 
в Алтуфьевском 
районе, стала 
главным героем 
документально-
го фильма. Вче-
ра она рассказа-
ла о своем уча-
стии в съемках. 

медицина

Вчера 10:08 Фельдшер 48-й подстанции скорой медицинской помощи Вера Земскова проверяет медицинский набор перед выездом бригады — работу медика 
показали в документальном фильме «Человек труда», премьера которого состоялась в Центральном Доме кинематографистов

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня мы рассказываем, как развивается и хорошеет район Дмитровский, какие решения были приняты во время 
еженедельного обхода территории Марьиной Рощи специалистами управы, что изменится после комплексного благоустройства в Лосиноостровском районе. 

Школу оборудовали полигоном 
высоких технологий

Праздником все 
остались довольны 

СТОЛИЧНЫЕ 
ВЛАСТИ 
ВЫДАЛИ 
РАЗРЕШЕНИЕ 
НА СТРОЙКУ 
ДЕЛОВОГО 
ЦЕНТРА TWIST 
В САВЕЛОВСКОМ 
РАЙОНЕ

80
РАЗ ПОЗВОНИЛИ 
В СЕРВИС 
ВЫЗОВ 
МАСТЕРА 
ЗА ЭТОТ ГОД 

Участники студий 
отметят новоселье 

Увлекательный 
урок мужества 

В районе Москворечье-Сабурово введена в эксплуатацию 
школа на 900 мест, сообщила вчера пресс-служба Мосгос-
стройнадзора. Здание спроектировано с четырьмя назем-
ными этажами и одним подземным, общей площадью 
17,2 тысячи квадратных метров. После окончания строи-
тельства, которое началось в 2021 году, была проведена ито-
говая комплексная проверка. В новой школе размещаются 
блоки начальной, средней и старшей школы. Занятия будут 
проходить в современных классах, исследовательских лабо-
раториях, ИТ-полигоне для изучения высоких технологий. 

На Луганской улице в районе Царицыно 
прошел праздник двора «Только впе-
ред!», приуроченный ко Дню космонав-
тики. В празднике приняли участие 
люди всех возрастов. Для гостей центра 
«Личность», который и организовал ме-
роприятие, были установлены столы 
для армрестлинга, места для игр в шах-
маты и другие. Также в программе были 
викторины и мастер-классы. 

Капремонт помещения для филиала 
дома культуры «Стимул» завершился 
в Таганском районе. Раньше учрежде-
ние находилось в здании, подлежащем 
сносу в рамках программы реновации. 
Теперь участники почти 40 студий для 
детей и взрослых, а это более 500 чело-
век, будут заниматься на первом этаже 
жилого здания, которое располагается 
по адресу: улица Нижегородская, 11.

В учебно-спортивном центре 
ДОСАА Ф района Нагатино-Садовни-
ки прошла познавательная програм-
ма для воспитанников школ Южного 
округа столицы в рамках проекта 
«Уроки мужества». Ребята попробо-
вали свои силы в стрельбе из пневма-
тического оружия, познакомились 
с работой и даже посидели за рулем 
учебного автомобиля.

Начался прием заявок на право реорганизации участка бывшей промзоны 
«Вагоноремонт», расположенного рядом со станцией МЦД «Бескудниково»местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Обсудили вопросы, связанные 
с благоустройством дворов
В Марьиной Роще прошел 
традиционный обход терри-
торий представителями упра-
вы. Вчера «ВМ» узнала у гла-
вы управы района Алексан-
дры Фадеевой, какие вопро-
сы удалось решить во время 
встречи с жителями. 

Традиционные обходы терри-
торий проходят в Марьиной 
Роще по четвергам в 18:00. 
Маршрут выбирается зара-
нее — чаще всего его предла-
гают местные жители, поэто-
му представители управы 
и различных ведомств своими 
глазами могут увидеть воз-
можные недочеты.
— У нас очень отзывчивые жи-
тели, которым небезразлич-
на судьба своего района. 
Я очень люблю лично общать-
ся с населением, потому что 
это один из самых эффектив-
ных способов получения об-
ратной связи. Ведь мы стара-
емся именно для их благопо-
лучия, — рассказала Фадеева.
В обходе также принял уча-
стие исполняющий обязанно-
сти директора местного госу-
дарственного бюджетного 
учреждения (ГБУ) «Жилищ-
ник» Никита Ролдугин. Вме-

сте со всеми желающими они 
осмотрели санитарное состо-
яние территорий, выслушали 
предложения, поступающие 
от активистов.
— У нас сейчас самое время 
для работы — пришла весна, 
начался месячник благоу-
стройства, поэтому многие 
территории мы планомерно 
приводим в порядок. На сегод-
няшнем обходе обсудили ре-

монт асфальтобетонного по-
крытия, устройство тропи-
ночной сети, а также содержа-
ние строительной площадки 
одного из жилых комплексов. 
В основном вопросы касались 
чистоты и ремонта инфра-
структуры, — добавила глава 
управы.
Часть вопросов управа и руко-
водство «Жилищника» взяли 
под личный контроль. 

— Получилась очень продук-
тивная встреча. Нас внима-
тельно выслушали, дали по-
ручения соответствующим 
структурам и самое главное — 
обещали проконтролировать 
то, как выполняется эта рабо-
та, и отчитаться, — рассказала 
местная жительница Владис-
лава Арутюнова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

6 апреля18:12 Глава управы района Марьина Роща 
Александра Фадеева и и.о. директора местного ГБУ 
«Жилищник» Никита Ролдугин вместе с жителями района 
во время обхода территории 

В Марьиной Роще не-
сколько дней назад со-
трудники ГБУ «Жилищ-
ник» покрасили несколь-
ко бункерных площадок, 
убрали прилегающую тер-
риторию. Все работы про-
ходили на 2-й, 3-й, 4-й 
улице Марьиной Рощи 
и на 2-м проезде Марьи-
ной Рощи. Работы помог-
ли привести в порядок ме-
ста, которые после зимы 
портили благополучный 
облик района. Вскоре 
начнется ремонт детских 
площадок. 
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Надежные летающие бинокли 
из отечественных деталей

Организация выпускает бес-
пилотные авиационные си-
стемы вертолетного типа SH-
450, предназначенные для 
грузоперевозок и полетов 
в сложных метеорологиче-
ских условиях. Такой беспи-
лотник на 90 процентов соз-
дан из отечественных ком-
плектующих, что выделяет 
его на рынке отечественных 
БПЛА. Силовая установка, то-
пливная система, шасси, ка-
поты, оперение, фюзеляж, не-
сущий и рулевой винты, си-
стема управления винтами — 
все это полностью российско-
го производства. Только бор-
товое радиоэлектронное 
оборудование разработано 
с применением импортных 
комплектующих. 
В пресс-службе организации 
рассказали, что этот беспи-
лотник может находиться 
в воздухе шесть часов и нести 
груз весом до ста килограм-
мов. Более того, он способен 
совершать полеты при плохой 
видимости и в сложных кли-
матических условиях. А взлет 
и посадку может выполнять 
даже на неподготовленных 
площадках. 
Такие дроны разрабатыва-
лись изначально для граждан-
ских целей. Но подобные бес-
пилотники сегодня использу-
ют и в зоне проведения специ-

альной военной операции. 
Они нужны солдатам для раз-
ведки, фотографирования 
местности и других боевых 
целей. 
— Гражданский дрон — это 
летательный аппарат, кото-
рый на современном поле боя 
предстает в роли надежного 
летающего бинокля, если хо-
тите, — говорит российский 
доброволец, инструктор по 
работе с БПЛА в Народной ми-
лиции Донецкой Народной 
Республики (ДНР) Никита 
Власенко-Ирсетский. — Пер-
воочередная задача такого 
дрона — разведка местности 
и наблюдение. Вторая зада-
ча — корректировка огня ар-

тиллерии. Дроны берегут жиз-
ни солдат. 
В столице производят еще од-
ну модель дрона вертолетного 
типа — SH-750. Этот беспи-
лотник, как и SH-450, имеет 
высокую степень сопротивля-
емости ветровой нагрузке. 
Кроме того, они оснащены 
противообледенительной си-
стемой. Такие характеристи-
ки позволяют использовать 
эти машины даже в сложных 
климатических условиях.
— Мы планируем организо-
вать здесь, в парке «Руднево», 
весь производственный 
цикл — от разработки до се-
рийного выпуска граждан-
ских беспилотных воздушных 

судов вертолетного, самолет-
ного и коптерного типов, 
а также целевых нагрузок 
и оборудования для беспилот-
ных авиационных систем, — 
говорит советник генерально-
го директора компании — 
производителя беспилотни-
ков Александр Курников. — 
Опытное и серийное произ-
водство разместится на общей 
площади более 27 тысяч ква-
дратных метров. Будут созда-
ны две тысячи новых рабочих 
мест. Запуск оставшихся трех 
корпусов планируем прово-
дить поэтапно.
Если быть точнее, то в корпусе 
№ 13 сделают цех точной ме-
ханической обработки дета-

лей двигателей внутреннего 
сгорания и трансмиссии. 
А в корпусах № 10 и 12 распо-
ложатся цеха обработки, 
сборки узлов и систем воз-
душных судов. В них будет на-
лажен выпуск бортового ра-
диоэлектронного оборудова-
ния и оптико-электронных 
систем. Здесь же начнут функ-
ционировать конструктор-
ское бюро, авиационный 
учебный центр для подготов-
ки кадров, площадки для ра-
боты с молодежью и выста-
вочные зоны для презентации 
техники, отметили в пресс-
службе компании.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

РОМАН ГУСАРОВ
СТОЛИЧНЫЙ ЭКСПЕРТ
В СФЕРЕ АВИАОТРАСЛИ
В России произошел серьез-
ный прогресс в сфере произ-
водства беспилотников. При-
чем не только гражданских, 
но и военных. Хотя и первые 
очень нужны и активно ис-
пользуются на фронтах СВО. 
Правда, некоторые комплек-
тующие для дронов пока при-
ходится покупать за границей. 
Но это не страшно, потому что 
многие из них привозят из Ки-
тая. Как правило, это двигате-
ли или аппараты для проведе-
ния съемки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столичном ин-
дустриальном 
парке «Руднево» 
началось произ-
водство беспи-
лотников верто-
летного типа, 
которые 
на 90 процентов 
состоят из рос-
сийских ком-
плектующих.

ответ санкциям

Дополнительные силы 
не помогут врагу

Украинские националисты 
обстреляли автобус в Донец-
ке, сообщил вчера мэр горо-
да Алексей Кулемзин.

Он уточнил, что есть двое по-
страдавших. Среди них — во-
дитель автобуса.
— Незадолго до обстрела Куй-
бышевского района в окрест-
ностях был замечен беспилот-
ник. После этого последовали 
удары по дороге, по которой 
ехал автобус. Очевидно, что 
это была корректировка, — 
заявил советник врио главы 
ДНР Ян Гагин.
По его словам, один из снаря-
дов разорвался в непосред-
ственной близости от дороги. 
Его осколки выбили окна в ав-
тобусе, повредили двигатель.
Двое мирных жителей погиб-
ли и в городе Алешки на лево-
бережье Херсонской области 
в результате обстрела со сто-
роны ВСУ.
ВСУ продолжают стягивать 
силы и на других направлени-
ях. Но националисты пока не 
в состоянии успешно насту-
пать, заявил Ян Гагин.
— Мы готовы, у нас достаточ-
но эшелонированная оборо-
на, у нас готовы силы и сред-

ства. Противник пытается ак-
кумулировать силы. Действи-
тельно, серьезная группиров-
ка собрана в районе Часова 
Яра на артемовском направ-
лении. На других направлени-
ях противник тоже пытается 
аккумулировать живую силу 
и технику, но на данный мо-
мент того, что находится на 
самой линии соприкоснове-
ния, на мой взгляд, недоста-
точно для какого-то серьезно-
го успеха в наступлении, — 
сказал Гагин.
Он добавил, что сейчас на ли-
нии соприкосновения нет за-
падных танков. Зато наблю-
дается много бронетранспор-
теров иностранного произ-
водства.
— Техника так себе, если чест-
но, она не отвечает на данный 
момент требованиям совре-
менного боя. Горит запросто, 
поражается даже неспециали-
зированными средствами, от-
части даже крупнокалибер-
ным стрелковым оружием, — 
уточнил Гагин. 
Советник врио главы ДНР Де-
ниса Пушилина Игорь Клима-
ковский заявил, что большое 
число украинских солдат до-
бровольно сдаются в плен 

в районе Авдеевки. Тем време-
нем семеро наших солдат вер-
нулись из плена, заявила ом-
будсмен ЛНР Виктория Сер-
дюкова.
— Обмен принес долгождан-
ную благую весть и для жен-
щин Луганщины. Среди осво-
божденных есть и семь воен-
нослужащих ЛНР, которых 
ровно год продержали в укра-
инских застенках, — расска-
зала Виктория Сердюкова.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ
ДИРЕКТОР ФСБ

В условиях проведения СВО 
украинские спецслужбы и их 
зaпадные кураторы разверну-
ли агрессивную вербовочную 
обработку наших граждан 
по вовлечению его в дивер-
cионно-терро риcтическую 
деятельноcть. С февраля про-
шлого года в России 
предотвращенo 118 престу-
плений, иcполнителями кото-
рых являлись молодые люди 
и подроcтки, в том числе 
неcовершеннолетние.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

10 апреля 10:48 Бойцы расчета реактивных систем залпового огня (РСЗО) «Смерч» готовятся 
нанести удары по объектам военной инфраструктуры и логистическим узлам ВСУ

Актера, дискредитирующего армию, 
требуют привлечь к ответственности

Желающим записаться на контрактную службу 
предоставляют комфортные условия без суеты 

Депутаты Государственной 
думы обратились в Мини-
стерство культуры РФ 
с просьбой отменить спек-
такли с Данилой Козлов-
ским, который выступил про-
тив специальной военной 
операции.

Актер возвращается в Россию 
из Америки — с 16 по 22 мая 
он должен играть в несколь-
ких спектаклях МХТ имени 
Чехова и Малого драмати-
ческого театра Санкт-Петер-
бурга. 
Но ранее Данила Козловский 
публично высказывался про-
тив проведения спецопера-
ции на Украине и призывал 
россиян выходить на митин-
ги. Кроме того, актер вскоре 
после начала боевых дей-
ствий на Украине уехал 
в США.
В связи с этим глава Федераль-
ного проекта по безопасности 
и борьбе с коррупцией Вита-
лий Бородин требует прове-

рить заявления Данилы Коз-
ловского на предмет дискре-
дитации российской армии, 
а самого актера — на ино-
странное финансирование 
и экстремизм. Кроме того, де-
путаты потребовали отме-
нить все спектакли с участием 
артиста.
— Надеюсь, что правоохрани-
тельные органы оперативно 
проведут проверку и вынесут 
соответствующее решение. 
Ведь в российском законода-
тельстве есть административ-
ная и уголовная ответствен-
ность по статье о дискредита-
ции Вооруженных сил, уже 
налажена практика привлече-
ния людей к ответу, — расска-
зал ветеран МВД генерал-
майор милиции в отставке 
Виктор Вохминцев.
При этом он отметил, что сей-
час наступили непростые вре-
мена — против России на-
строены страны Евросоюза 
и НАТО, поэтому россияне на-
оборот должны консолидиро-

ваться. А Данила Козловский 
этому процессу явно не спо-
собствует.
По словам заведующего кафе-
дрой политологии и социоло-
гии РЭУ имени Плеханова Ан-
дрея Кошкина, Данилу Коз-
ловского следует привлечь 
к ответственности по статье 
о дискредитации ВС РФ.
— Дело в том, что этого актера 
публика, конечно, любит, хо-
дит на его выступления. Но он 
играет в спектаклях и снима-
ется в кино, созданных на госу-
дарственные деньги. Так что 
теперь руководство театров, 
особенно государственных, 
вправе принимать решения об 
отмене спектаклей Козловско-
го. Не должно быть такого, 
чтобы на государственные 
деньги проводилась антигосу-
дарственная политика. В этой 
ситуации, на мой взгляд, все 
довольно однозначно, — счи-
тает Андрей Кошкин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера заслуженная артистка 
России Ирина Апексимова 
посетила столичный пункт 
отбора на военную службу 
по контракту. Она пришла, 
чтобы выразить поддержку 
тем, кто решил защищать 
нашу страну и готов отпра-
виться в зону проведения 
спецоперации.

Апексимову особенно пораз-
ило то, как выстроена работа 
в пункте отбора на военную 
службу.
— Я даже немного шокирова-
на от того, как здесь все нор-
мально, потрясающе органи-
зовано. Здесь нет какой-то 
безумной толпы. Люди знают, 
куда они идут, люди спокойно 
себя чувствуют, — сказала 
Апексимова.
Она отметила, что каждый 
сотрудник пункта знает свое 
дело. 
Кроме того, артистка призна-
лась, что гордится теми, кто 
идет на контрактную службу. 

— Я на самом деле горжусь 
этими людьми. Это очень здо-
рово, это очень важно, что 
все-таки у нас страна Рос-
сия — страна мужественных, 
настоящих мужчин, — сказа-
ла Ирина Апексимова.
Артистка не единственная, 
кто пришла поддержать мо-
сквичей, желающих отдать 
долг Родине. Ранее в тот же 
пункт на улице Яблочкова 
пришел и заслуженный ар-
тист РФ Сергей Векслер.
Он рассказал, что был прият-
но удивлен тем, как выглядит 
здание и что в нем очень спо-
койно.
— Но во всяком случае, я при-
ятно удивлен, по сравнению 
с теми военкоматами, кото-
рые мне проходилось прохо-
дить, это небо и земля, — ска-
зал Сергей Векслер. — Я наде-
юсь, что и дальше для этих 
людей все будет организовано 
с заботой и пониманием.
А журналист Владимир Соло-
вьев вообще сказал, что в пун-

кты отбора приходит «цвет 
нашего народа».
— Мужики понимают, куда 
они идут, это их осознанный 
выбор. Поэтому их отличает 
сдержанность, спокойствие 
и чувство собственного досто-
инства. Они понимают, кто 
они, что делают, они отправ-
ляются делать серьезную 
мужскую работу. Центр рабо-
тает идеально, спокойно и без 
суеты. То, что делает Москва, 
всегда выполняется на высо-
чайшем уровне, — сказал он.
Работа в пункте организована 
по принципу «одного окна»: 
здесь можно подать заявле-
ние, пройти медицинский ос-
мотр и оформить все необхо-
димые документы. Сориенти-
роваться посетителям помо-
гают волонтеры. 
Пункт работает ежедневно, 
в будние дни с 9:00 до 20:00, 
в субботу — до 18:00, а в вос-
кресенье — до 15:00.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

31 марта 13:30 Слесарь-сборщик столичной компании, занимающейся разработкой беспилотников вертолетного типа, Денис Учайкин устанавливает детали на БПЛА. 
Сегодня дроны, разработанные в гражданских целях, могут использоваться и на фронтах спецоперации

При обстрелах 
книги спасали людей
Вчера исполнился год проек-
ту «БиблиоДонбасс» по сбо-
ру книг для библиотек новых 
регионов страны. Его иници-
атором выступила Библиоте-
ка иностранной литературы 
им. М. И. Рудомино. «ВМ» уз-
нала у руководителя этой би-
блиотеки об успехах проекта. 

Павел Кузьмин (на фото) не-
давно приехал из Луганска, 
где встретился с со-
трудниками и чи-
тателями шести 
библиотек этого 
региона.
— Мы в нашей би-
блиотеке решили, 
что работаем не по 
доставке гумани-
тарной помощи, 
а непосредственно с людьми. 
Поэтому я и поехал — встре-
титься с ними лично. После 
этого сделал вывод: библио-
теки в новых республиках за-
нимают ключевое место в ин-
теграции людей в мирное, гу-
манитарное пространство. 
Именно в библиотеки люди 
приходили во время обстре-
лов, спасались в читальных 
залах. Они были уверены — 
туда снаряд никогда не при-
летит, — рассказал Павел 
Кузьмин.
По его словам, сотрудники би-
блиотек новых регионов стра-
ны продолжали обслуживать 
читателей даже во время бом-
бежек, когда не было отопле-
ния, воды, электричества. 
— Люди приходили в библио-
теки из укрытий, подвалов 
и просили: дайте нам что-то 
почитать. Потому что у них 
нет ни радио, ни телевидения, 
ни мобильной связи. Остают-
ся только книги. Они брали 
историческую литературу на 
русском языке, любовные ро-
маны. Библиотеки не закры-
вались и своей работой под-
держивали людей. Они дава-
ли им возможность пережить 
это страшное время,— отме-
тил директор библиотеки. 
Кузьмин уверен, что дальней-
шая интеграция этих людей 
в российское общество во 
многом зависит от библиотек. 
— В этом процессе я вижу важ-
ную роль нашей Библиотеки 
иностранной литературы. Мы 
поставили перед собой и дру-

гую задачу. Помимо подклю-
чения читален, расположен-
ных в новых регионах к рос-
сийской библиотечной систе-
ме, мы будем продолжать 
знакомить людей, в том числе 
и иностранцев, с литерату-
рой и творчеством авторов 
и поэтов Луганской, Донец-
кой республик, Запорожской 
и Херсон ской областей, — 
подчеркнул Кузьмин.

Также во время не-
давней поездки 
он с министрами 
культуры регионов 
получил от них 
поддержку в этом 
вопросе. 
— Мы намерены 
проводить дни 
культуры Луган-

ской и Донецкой народных ре-
спублик, Запорожской обла-
сти. С Херсоном мы поддержи-
ваем связь по телефону, прора-
батываем аналогичные 
программы. Наша задача — 
через Библиотеку иностран-
ной литературы показать все-
му миру богатство культуры 
этих регионов, которая явля-
ется исконно русской. Обща-
ясь с людьми, я увидел их ис-
креннее желание принимать 
в этом участие, — уточнил 
Кузьмин.
Директор библиотеки считает 
одной из важнейших задач 
налаживание грамотной си-
стемы комплектования и по-
вышения квалификации и об-
разования новых сотрудни-
ков, которые приходят рабо-
тать в библиотеки, не имея 
профильного образования. 
— Нужно обязательно подклю-
чать новые территории к куль-
турно-просветительским, об-
разовательным программам, 
которые проводятся на тер-
ритории страны учреждения-
ми библиотечного профиля. 
И, конечно, необходим посто-
янный мониторинг и поддерж-
ка их деятельности с точки зре-
ния административно-вспо-
могательной работы. В бли-
жайшее время мы планиру-
ем провести совместно с Ми-
нистерством культуры РФ 
в Рос тове-на-Дону форум би-
блиотек новых территорий, — 
отметил Павел Кузьмин. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Сорвали замыслы 
националистов

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции (СВО) на Украине.

Взяли укрепрайон
Ефрейтор Вооруженных сил 
России Данил Ивлев (1) — 
стрелок мотострелкового под-
разделения. Он входит в со-
став отряда, который выпол-
няет боевые задачи по штурму 
опорных пунктов неонаци-
стов в процессе продвижения 
наших войск вглубь обороны 
противника на СВО. 
Во время одной из боевых 
операций штурмовая группа 
столкнулась с подразделения-
ми радикальных формирова-
ний ВСУ, усиленных броне-
техникой и артиллерией. 
Обосновавшись в лесу, враг 
укрепил свои позиции мин-
но-взрывными заграждения-
ми и долговременными огне-
выми точками. 
Штурмовому отряду, в кото-
ром действовал ефрейтор Ив-
лев, нужно было взять этот 
укрепрайон. Проведя развед-
ку местности, солдаты обез-
вредили минные загражде-
ния. А ефрейтор Ивлев лично 
уничтожил двух вражеских 
наблюдателей. Оценив ситуа-
цию, Данил передал коорди-
наты средств поражения вра-
га нашему артиллерийскому 
подразделению, что помогло 
уничтожить две долговремен-
ные огневые точки украин-
ских националистов. 
Смелость и отвага штурмово-
го отряда, а также профессио-
нальные действия ефрейтора 
Ивлева помогли второму эше-
лону наших подразделений 
перейти в успешное наступле-
ние и полностью взять под 
контроль укрепленную лесо-
полосу.

Парализовал атаку врага
Во время сражения с украин-
скими националистами гвар-
дии рядовой Артем Шари-
ков (2) с помощью беспилот-
ника обнаружил подразделе-
ние врага в составе пяти 
боевых машин пехоты, трех 
танков и порядка 20 боевиков, 
решивших обойти с фланга по-
селок, который обороняли на-
ши солдаты. Шариков передал 
координаты в штаб, что помог-
ло вовремя ударить по против-
нику и сорвать его замысел. 
Личный состав радикальных 
формирований ВСУ понес 
большие потери. Дождавшись 
подкрепления, наша группа 
вновь начала атаковать, желая 
вернуть населенный пункт под 
свой контроль. Заменив ране-
ного командира отделения, 
рядовой управлял огнем отде-
ления, парализовал действия 
врага, отразил атаку украин-
ских националистов на своем 
направлении.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Несовершеннолетним запретят 
курить вейпы

Изучить африканскую культуру 
через буйство красок и сюжетов

Вчера Государственная дума 
в первом чтении приняла за-
конопроект об ужесточении 
оборота вейпов. Документ 
подразумевает запрет про-
дажи несовершеннолетним 
подобных устройств, даже 
безникотиновых.

Ограничения коснутся элек-
тронных или иных приборов 
для получения никотинсодер-
жащего или безникотинового 
аэрозоля или пара. Ведь их ча-
сто используют дети и под-
ростки, думая, что вреда от 
них меньше, чем от обычных 
сигарет.
— Продажа вейпов несовер-
шеннолетним — большая 
проблема, и решать ее нужно 
с умом, — говорит председа-
тель межрегионального об-
щественного движения по 
борьбе с контрафактной про-

дукцией Денис Терсков. — Хо-
рошо, что процесс «обеления» 
рынка начался, власти обра-
щают особое внимание на 
проблему и принимают соот-
ветствующие меры. 
По словам Терскова, ужесто-
чение законодательства 
и тщательный контроль его 
исполнения очень важны. 
В столичных магазинах много 
нелегальной и контрафакт-
ной продукции. И с этим надо 
бороться.
— Ведь в итоге мы получаем 
взрывной рост черного рынка, 
огромное количество некаче-
ственной продукции и потери 
бюджета от недополученных 
акцизов. Поэтому более эф-
фективное решение — имен-
но четкое и жесткое регулиро-
вание, — сказал он.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Сегодня в Государственном 
музее Востока открылась 
масштабная выставка «Аф-
рика. Чувство цвета». На ней 
представят более 60 экспо-
натов.

Основное место на выставке 
занимают керамика и живо-
писные работы конголезской 
художественной школы Пото-
Пото, возникшей на переломе 
двух эпох — позднего колони-
ализма и независимости Кон-
го в 1951 году. Этому стилю 
характерны яркие краски 
и наивный визуальный стиль 
на различную тематику: от 
животных и масок до бытовой 
жизни простых людей.  
Старший научный сотрудник 
Государственного музея Вос-
тока, куратор выставки Дарья 
Ванюкова отметила, что их 
учреждение в советское вре-
мя стало площадкой для под-

держки творцов из независи-
мых стран африканского кон-
тинента. 
— Многие из них делали вы-
ставки-презентации в стенах 
нашего музея, — говорит Да-
рья Ванюкова. — После чего 
зачастую экспонаты остава-
лись у нас. 
Дарья добавила, что коллек-
ция художников Пото-Пото 
попала к ним в музей тем же 
путем в 70–80-е годы, только 
через министерство культуры 
Конго. 
— Коллекция выставилась 
тогда только один раз, — рас-
сказывает куратор. — Поэто-
му мы решили, что будет ин-
тересно открыть эту выставку 
вновь ко Дню Африки и к бли-
жайшему саммиту. 
Посмотреть экспозицию мож-
но будет до 9 июля.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Будущие врачи быстро и точно отвечали 
на все вопросы в рамках олимпиады
Вчера в столице под эгидой 
Российского общества про-
филактики неинфекционных 
заболеваний прошел финал 
VIII Всероссийской студенче-
ской олимпиады по терапии. 
20 команд со всей страны 
 соревновались за звание 
лучшей. 

В просторном зале собрались 
лучшие будущие терапевты из 
разных уголков нашей страны. 
Первый этап: блиц-тур. Моло-
дые люди рассаживаются, 
чтобы сидеть ближе к своим 
товарищам по команде. Капи-
танам раздают бланки для от-
ветов на вопросы, которых 
будет 30. 
— Какая основная причина 
развития хронического мие-
лоцитарного лейкоза? Укажи-
те наиболее частое кожное 
проявление при воспалитель-
ных заболеваниях кишечни-
ка, — зачитывает вопросы ве-
дущий блица.
У ребят есть возможность 
прийти к ответу коллектив-
но — общаться во время этапа 
не возбраняется. Но команде 
из Москвы под названием 
«Тридцать шесть и шесть» из 
Московского государственно-
го медико-стоматологическо-
го университета им. А. И. Ев-
докимова не нужно терять 
драгоценные секунды на пе-
реговоры. Они уверенно впи-
сывают в бланк «Филадель-
фийская хромосома» и «Узло-
ватая эритема». С остальны-
ми вопросами они также 
быстро справляются. Вот что 
значит учиться в одном из ве-
дущих медицинских вузов 
столицы.
Студенты напомнили пого-
ворку: «Как яхту назовете, так 
она и поплывет» .
— Мы выбрали свое название 
«Тридцать шесть и шесть», по-
тому что это идеальный ре-
зультат при измерении темпе-
ратуры тела. А мы стремимся 

только к лучшему, только 
к победе, — говорит капитан 
команды Виталия Савинкова.
Ребята решились поучаство-
вать в олимпиаде очень спон-
танно.
— Мы только прошли курс те-
рапии на факультете, сдали 
экзамен и решили, что пока 
мы на пике своих знаний и ни-
чего не забылось, надо попро-
бовать записаться на эти со-
ревнования, — отмечает Ви-
талия Савинкова. — Для того 
чтобы хорошо выступить, мы 
распределили для каждого 
участника команды темы, 
в которых он будет выступать 
основным экспертом, напри-
мер, кардиология, гастроэн-
терология... 
Плюс молодые специалисты 
просматривали много допол-
нительной литературы и даже 
клинические рекомендации 
с современными методами ле-
чения.

Следующий этап состяза-
ния — анализ визуального ря-
да и расшифровка ЭКГ.
— С каждым годом участни-
ков олимпиады становится 
все больше, — отмечает заме-
ститель председателя Совета 
Федерации, сенатор Галина 
Карелова. — В этом году 
участниками стали команды 
из 25 городов РФ, в том числе 
из Донецка. А еще в этом году 
олимпиада приобрела между-
народный статус, что говорит 
о ее востребованности. 
Она добавляет, что в России 
огромное внимание уделяет-
ся подготовке медицинских 
кадров.
— Все всякого сомнения, ко-
манды, которые подали заяв-
ки на участие в отборочном 
туре, — это наш золотой фонд 
врачей, — рассказывает Гали-
на Карелова. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Повестки станут 
электронными
Вчера Госдума приняла 
в третьем чтении законопро-
ект об электронных повест-
ках в военкомат для военно-
обязанных и об ограничени-
ях за уклонение от призыва. 
«ВМ» узнала, как изменятся 
правила призыва в армию.

Глава комитета Госдумы по 
обороне Андрей Картаполов 
объяснил, что электронная по-
вестка будет считаться полу-
ченной военнообязанным 
с момента, когда она появи-
лась в личном кабинете на 
портале «Госуслуги». И в прин-
ципе весь процесс воинского 
учета будет идти в сторону 
цифровизации.
— Это сведет к минимуму воз-
можности ошибок и необхо-
димость общения военно-
обязанного с военным комис-
сариатом, — сказал Карта-
полов. 
При этом старые способы вру-
чения повестки сохранятся. 

В документе описаны и огра-
ничения, которые последуют 
за теми, кто решил уклонить-
ся от службы: запрет на выезд 
за границу, управление транс-
портом, заключение сделок 
с недвижимостью, и другие. 
— Служба в рядах вооружен-
ных сил — это не только свя-
щенный долг, но и почетная 
конституционная обязан-
ность. Поэтому те, кто этот 
долг отдает, не могут нахо-
диться в равных условиях с те-
ми, кто от этого уклоняет-
ся, — рассказал Картаполов. 
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков отме-
тил, что изменения не связа-
ны с мобилизацией. 
— Нам нужна цифровизация 
этой системы с тем, чтобы она 
стала действительно понят-
ной, быстрой, информатив-
ной и легкой для всех граж-
дан, — сказал Песков.
КИРИЛЛ ТАРАНОВ, юнкор
edit@vm.ru

Велосипеды проверяют ради 
безопасности людей
Вчера сотрудники ГИБДД 
проверили работу велопро-
катов, расположенных 
в Центральном администра-
тивном округе.

Инспекторы дорожно-па-
трульной службы ГИБДД 
управления Центрального ад-
министративного округа Мо-
сквы лейтенанты полиции 
Павел Шаламов и Вадим По-
пов выезжают на патрулиро-
вание в Пресненский район 
столицы. 
— На Краснопресненской на-
бережной буквально несколь-
ко дней назад открыли улич-
ные велопрокаты, — расска-
зывает лейтенант Шала-
мов. — Место здесь очень 
людное, рядом деловой центр. 
Проходимость большая. Вело-
прокаты тут пользуются хоро-
шим спросом, особенно у лю-
дей, которые работают в этом 
районе, и у курьеров.
Инспекторы останавливают-
ся около велопроката, кото-
рый находится по адресу: 
Краснопресненская набе-
режная, дом 14, строение 2. 
Около одного из велосипедов 
стоит молодой человек, он 
оформляет в приложении 
аренду.
Сотрудники ГИБДД подходят 
к велосипедам и начинают ос-
матривать их. Полицейские 
проверяют транспорт на 
предмет различных неисправ-
ностей. Внешне никаких де-
фектов нет. 

Инспекторы направляются 
в район Замоскворечье. Здесь 
в самом начале Пятницкой 
улицы работает крытый вело-
прокат. Это следующая точка 
проверки. 
Руководитель проката Олег 
Свинцов рассказывает, что 
сейчас у них в наличии более 
80 велосипедов. В будни мо-
сквичи не так часто пользуют-
ся этим видом транспорта.
— Но в выходные, уж поверьте 
мне, не останется ни одно-
го, — говорит Олег Свин-
цов. — И летом тоже спрос бу-
дет большой. 
По словам Олега Свинцова, 
перед тем, как выдать арендо-
ванный велосипед, сотрудни-
ки велопроката напоминают 
москвичам, что на улицах 
нужно соблюдать Правила до-
рожного движения.
— А еще мы всегда проверяем 
велосипеды на неисправность 
после их возвращения в про-
кат. Если замечаем дефекты, 
тут же устраняем. От этого за-
висит безопасность наших 
клиентов, — добавляет Олег 
Свинцов.
Полицейские двигаются даль-
ше. Во время рейдов они не 
только проверяют велопрока-
ты, но и проводят профилак-
тическую работу — разъясня-
ют москвичам Правила до-
рожного движения.
— Помните, что перед каж-
дым пешеходным переходом 
нужно слезать с велосипеда 
и перевозить его по проезжей 

части, везя рядом с собой 
и держа за руль, — предупреж-
дает Вадим Попов москвича 
Сергея Максимова, который 
как раз собирается арендовать 
велосипед. — А еще нужно 
всегда внимательно следить 
за обстановкой, чтобы не 
сбить пешехода. Если случит-
ся ДТП, вас могут привлечь 
к ответственности за причи-
нение телесных повреждений.
Сергей Максимов обещает 
быть внимательным, получа-
ет велосипед и уезжает.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.eu

Живые примеры 
несломленного духа 

Вчера 11:53 Московские кадеты Илья Цымбалист, Никита Безаев, Павел Цымбалист и Святослав Бекчанов (слева направо) поучаствовали в торжественной акции 
памяти погибших узников фашистских концлагерей на Поклонной горе. Подобные церемонии в честь памятной даты прошли во многих районах столицы

На площади военный оркестр 
играет «Бухенвальдский на-
бат», стоят десятки людей 
с красными гвоздиками в ру-
ках. Они уже много лет прихо-
дят сюда именно 11 апреля, 
чтобы почтить память их то-

варищей — тоже узников фа-
шистских концлагерей. 
— В 1941 году мои родители 
поехали к своим друзьям на 
Украину собирать яблоки, — 
рассказывает председатель 
общественной организации 
бывших несовершеннолетних 
узников фашистских концла-
герей района Бирюлево Ва-
лентина Рябова. — Там их 
и застала война. Родители 
почти сразу попали в плен 
к фашистам. Их отправили 
в концлагерь. Там мы с се-
строй и родились. 
При рождении сестра Вален-
тины Рябовой весила всего 
900 граммов, а сама она — 
чуть больше килограмма. 
— Моя сестра не выжила, — 
грустно заключает Валентина 
Рябова. — А я была очень ма-
ленькая, не помню всех ужа-
сов концлагеря. Но я знаю, что 
для моих родителей и всего 
нашего народа это было 

страшное время, которое ни-
когда не должно больше по-
вториться.
Перед собравшимися высту-
пил председатель президиума 
общероссийской организа-
ции «Офицеры России» 
 Сергей Липовой. Он отметил, 
что людям, которые выжили, 
несмотря на все ужасы фа-
шистских концлагерей, стоит 
рассказывать об этом подрас-
тающему поколению.
— Сейчас мир перекрасился — 
все белое стало черным, и нао-
борот. В Европе и на Украине 
снова развиваются идеи, кото-
рые погубили миллионы лю-
дей во время Второй мировой 
войны. Мы не должны допу-
стить того, чтобы наши дети 
думали, что это хорошо. Имен-
но поэтому мы сегодня 
здесь, — сказал Липовой.
Он добавил, что наши бойцы, 
которые находятся в зоне 
СВО, берут пример с людей, 

которые прошли концлагеря, 
которые выстояли.
— Наши ребята, которые во-
юют против украинских на-
ционалистов, прекрасно по-
нимают, что фашистские на-
строения не должны вернуть-
ся в мир. Российским бойцам 
тоже стоит сказать спасибо за 
то, что они не боятся вступать 
в бой и защищают нашу стра-
ну, — заключил Липовой.
Замдиректора Музея Победы 
Федор Смуглин подчеркнул, 
что нацистские преступления 
не имеют срока давности.
Кроме того, память о несовер-
шеннолетних узниках фа-
шистских концлагерей почти-
ли в Северном Бутове. Здесь 
находится единственный 
в Москве памятный знак «Не-
покоренные». После минуты 
молчания в память о жертвах 
концлагерей возложили цве-
ты к памятнику. Председатель 
общества бывших несовер-

шеннолетних узников фашиз-
ма ЮЗАО Лидия Крюкова по-
желала, чтобы все эти ужасы 
никогда не повторялись.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера прошли 
мероприятия, 
посвященные 
Международно-
му дню освобож-
дения узников 
фашистских 
концлагерей. 
На них побыва-
ла и «ВМ». 

дата

КОНСТАНТИН ПЛЕМЯНОВ
КОМАНДИР 3ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГИБДД УВД ПО ЦАО, ПОДПОЛКОВНИК 
ПОЛИЦИИ

В первом квартале 2023 года 
в Центральном администра-
тивном округе Москвы заре-
гистрировано 89 дорожно-
транспортных происшествий, 
в результате которых один че-
ловек погиб и 97 получили ра-
нения. Это на 17,6 процента 
меньше, чем в прошлом году. 
Снижение количества дорож-
но-транспортных происше-
ствий произошло благодаря 
большой профилактической 
работе, проводимой сотруд-
никами полиции среди води-
телей, пешеходов и других 
участников дорожного дви-
жения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИКОЛАЙ МАХУТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА 
БЫВШИХ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ 
УЗНИКОВ ФАШИЗМА 

Когда фашизм и нацизм вновь 
поднимают голову, настает 
пора вспомнить о трагедиях, 
отдать дань уважения освобо-
дителем и низко поклониться 
погибшим. Враг злобен, враг 
все тот же. Он хочет ввергнуть 
мир в новую войну, которая 
принесет очередные страда-
ния миллионам людей. Буду-
щие и нынешние поколения 
никогда более не должны до-
пустить этого. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:47 Инспекторы ГИБДД Павел Шаламов (слева) и Вадим Попов проводят 
профилактическую беседу с Сергеем Максимовым, который берет велосипед напрокат 

В 2023 году на участие 
в олимпиаде было полу-
чено рекордное число за-
явок — более 100 команд 
из 25 городов России, 
а также Беларуси и Узбе-
кистана, приняли участие 
в отборочном туре. Поми-
мо этого, среди участни-
ков впервые появилась 
команда из Донецка. От-
борочный тур состоялся 
онлайн и включил в себя 
блиц-задания по всем 
разделам медицины вну-
тренних болезней. Почет-
ное жюри олимпиады 
ежегодно состоит из вы-
дающихся врачей и уче-
ных, экспертов в области 
медицины внутренних бо-
лезней.

кстати

Вчера 16:47 Студенты Университета имени А. И. Евдокимова Кирилл Столяров, София Сокова, 
Николай Матвеев, Виталия Савинкова (слева направо) приняли участие в олимпиаде по терапии

комментарии экспертов
БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
ПРАВОВОЙ ЭКСПЕРТ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ   

В повестках важно подт-
верждение получения 
и удостоверение личности. 
Вручение должно происхо-
дить не родственникам, 
не детям, не соседям. По-
этому должна быть проду-
мана система идентифика-
ции личности в электронном 
варианте. «Госуслуги» — 
самый надежный и прове-
ренный канал, где под-
тверждена личность и ука-
заны проверенные данные.

ДМИТРИЙ КОРЖОВ
ОСНОВАТЕЛЬ ЮРИДИЧЕСКОЙ 
ФИРМЫ  

Электронные повестки, 
я вам честно скажу, гораз-

до удобнее «физических». 
Ведь далеко не все люди 
заглядывают в почтовый 
ящик. Да и место прописки 
и проживания зачастую 
не совпадают. А здесь вам 
пришло уведомление 
о том, что необходимо 
прий ти в военкомат, и вы 
сразу понимаете, что обя-
заны туда явиться. Почему 
это хотят сделать? Чтобы 
в дальнейшем не было не-
доразумений, когда, знае-
те, человек не в курсе того, 
что происходит, а на него 
уже дело хотят завести 
по поводу того, что он укло-
нист. Мне кажется, что 
именно для того, чтобы ми-
нимизировать такие нюан-
сы, и совершаются эти но-
вовведения.

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



6 Актуальное интервью Вечерняя Москва 12 апреля 2023 года № 65 (29397) vm.ru

Сергей Константинович, кто был вашим героем 
из летчиков-космонавтов в юности? 
Можно было бы ответить, что, конечно же, Га-
гарин, но это не совсем так. На мое увлечение 
космической тематикой повлиял не один чело-
век. Все образы, явления, события и поступки 
сложились в единое целое и привели меня 
в профессию. Надо понимать, что большое вли-
яние на всех нас оказывал и дух времени. Это 
были те времена, когда каждый мальчишка во 
дворе на вопрос: «Кем ты хочешь стать в буду-
щем?» отвечал: «Космонавтом». Многие чита-
ли научную фантастику, нравились братья 
Стругацкие. Путешествия к иным мирам, 
к звездам были настолько интересны, что я стал 
изучать и сопряженные темы. Узнал о Владими-
ре Комарове, который был первым космонав-
том, полетевшим на корабле «Союз». Он про-
шел непростой жизненный путь, и это поразило 
меня. 
Когда я начал работать в ракетно-космической 
корпорации «Энергия» примером для меня ста-
ли космонавты Алексей Елисеев и Валерий Рю-
мин, о которых очень тепло отзывались инже-
неры, работавшие с ними. На разных этапах 
жизни меня вдохновляли разные люди. Навер-
но, по-другому и не бывает, если речь идет 
о судьбоносном решении — выборе профессии 
всей жизни.
Как бы сложилась ваша судьба, если бы вы 
не поступили в Ленинградский военно-механи-
ческий институт?
В любом случае моя судьба была бы связана 
с авиацией или с космонавтикой. Среди альтер-
натив, которые я рассматривал, были профес-
сии летчика или летчика-испытателя. 
После окончания института я попал в сборную 
команду по высшему пилотажу, и передо мной 
встал выбор — в каком направлении дальше 
двигаться. Но так как я уже начал работать в ра-
кетно-космической корпорации, то решил 
остаться в космической отрасли.
Учат ли космонавтов справляться со стрессом? 
Специальных курсов по преодолению стресса, 
конечно, нет. Преодолевать стресс учит жиз-
ненный опыт. В том числе и тот, который при-
вел тебя в отряд космонавтов. А также тот, кото-
рый приобретаешь, проходя подготовку в отря-
де. Это жизнь, которая наполнена событиями, 
сложностями, преградами, а значит, и преодо-
лением себя. Это учит бороться со стрессом 
в любых условиях.
А как вы справились со стрессом, когда в дале-
ком 1991 году узнали, что вас не могут забрать 
со станции?
История про космонавта, которого «забыли 
в космосе», — это штамп, придуманный журна-
листами. Я расскажу вам, как было на самом 
деле. Даже речи о том, что меня «забыли», не 
было. Меня спросили, могу ли я остаться на 
срок еще одной экспедиции. Согласитесь, это 
существенная разница. Конечно, это была 
стрессовая ситуация. На тот момент прошла по-
ловина моей основной экспедиции, и мне пред-
стояло пробыть в космосе еще три таких же вре-
менных периода. Это длительный срок. Это 
длинная дистанция, нужно было прежде всего 
себе честно ответить на вопрос, справлюсь ли я. 
Оценив свои возможности, я ответил: «Да». 
Взял на себя этот риск и справился с ним. 
Говорят, в космосе меняются вкусы и запахи. 
Вы замечали?
Эту тему обсуждают до сих пор. Я узнал об 
этом, когда работал в Центре управления по-
летами. Однажды кто-то из космонавтов пожа-
ловался на пересоленную пищу. Это серьезная 
ситуация, и к разбирательству привлекли спе-
циалистов. Тщательная проверка показала, 
что технологии приготовления были соблюде-
ны полностью, и никаких нарушений не обна-
ружили. Тогда специалисты взяли контроль-
ные образцы пищи, провели дегустацию, до-
полнительный химический анализ. Поскольку 
никаких отклонений выявлено не было, специ-
алисты пришли к выводу, что это похоже на из-
менение вкуса у человека. Честно сказать, 
я в полете особых изменений вкуса пищи не 
почувствовал. Но полагаю, что ученые собира-
ют статистику и со временем сделают выводы 
об этих явлениях.
Хорошо, со вкусами разобрались, а что скажете 
о запахах? 
Что касается запахов, то в космосе большого 
разнообразия нет. Когда я прилетел на станцию 
первый раз, то ничего особенного не заметил. 
Во время второго полета я обратил внимание на 
запах дезинфицирующих салфеток, которые 
мы использовали тогда на станции. Но есть еще 
один необычный запах. Он появляется в тот мо-
мент, когда прилетает космический аппарат 
и ты открываешь люк, который экспонировал-
ся в космосе, есть характерный запах — это 
очень похоже на запах перегретого металла. 
Может, так пахнут химические компоненты, 
которые оседают на этом люке в процессе по-
лета. Но мне это напоминает запах из детства. 
Знаете, если ударить два камня друг о друга, 
чтобы появились искры. Вот этот специфиче-
ский запах. Мы его условно назвали «запах кос-
моса», потому что мы его чувствуем, когда воз-
вращаемся после выхода в открытый космос, 
в шлюзовом отсеке.
У вас остается время на хобби? Я знаю, что в сво-
бодное от работы время вы занимаетесь высшим 
пилотажем.
Это не хобби, а мой образ жизни. Я начал зани-
маться пилотажем, будучи студентом. Прини-
мал участие в соревнованиях и по окончании 
института выполнил норматив мастера спорта 
по высшему пилотажу, а через несколько лет 
и норматив мастера спорта международного 
класса. Сейчас, к сожалению, возможности за-
ниматься пилотажем на соревновательном 
уровне нет, но я не бросаю свое дело, авиация — 
это часть моей жизни.

Сегодня — День космонавтики. На фоне санкций и резкой риторики в адрес нашей страны совместные российско-американские пилотируемые программы 
продолжаются, а Россия усиливает свое влияние в этой сфере. «ВМ» встретилась с Героем России, летчиком-космонавтом СССР и исполнительным директором 

по пилотируемым космическим программам госкорпорации «Роскосмос» Сергеем Крикалевым и поговорила с ним о том, как он летал в космос, и о ситуации в отрасли.

Космонавт Сергей Крикалев рассказал, как стал мастером высшего пилотажа 
и соленый ли хлеб среди звезд

Знаю, чем пахнет бесконечность

18 мая 1991 года Сергей Крикалев отправился на стан-
цию «Мир» в составе 9-й экспедиции. Он должен был 
вернуться на Землю через пять месяцев, но согласился 
продлить срок службы. На Землю Крикалев прилетел 
в марте 1992 года, уже в Российскую Федерацию. 
Он пробыл на орбитальной станции почти год — 
311 дней. По итогам полета о нем сняли фильм «Забытый 
в космосе». Всего Сергей Крикалев провел в космосе 
803 суток 9 часов 39 минут 9 секунд. Космонавт по сей 
день занимается пилотажным спортом и является ма-
стером спорта по пилотажу международного класса. 
Награжден медалью «Золотая Звезда» Героя Советско-
го Союза и орденом Ленина, медалью «Золотая Звезда» 
Героя Российской Федерации и орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени, офицер ордена Почетного 
легиона (Франция). Увлекается горными лыжами, люби-
тельским радио, фотографией, подводным плаванием, 
виндсерфингом, теннисом.

кстати

АННА ХРОМЦОВА
Корреспондент
a.khromtsova@vm.ru

Сергей Крикалев родился в Ленинграде 
27 августа 1958 года. Окончил Ленинград-
ский механический институт «Военмех» 
в 1981 году и поступил на работу в НПО 
«Энергия». 
Отправился в свой первый космический 
полет 26 ноября 1988 года. 3 февраля 
1994 года осуществил полет в первом рос-
сийско-американском экипаже шаттла 
Discovery на станцию «Мир». 
В 1995–1996 годах работал в Центре 
управления полетами. 2 декабря 1998 го-
да Крикалев отправился в полет на шаттле 
Endeavour. Всего в карьере космонавта — 
6 полетов и 8 выходов в открытый космос. 
С 2007-го — вице-президент РКК «Энер-
гия» по пилотируемым полетам. С 2009 
по 2014 год — начальник Центра подго-
товки космонавтов. С марта 2014 года — 
первый заместитель генерального дирек-
тора ГУП «Центральный научно-исследо-
вательский институт машиностроения» 
по пилотируемым программам. С 2016 го-
да — исполнительный директор по пило-
тируемым космическим программам госу-
дарственной корпорации «Роскосмос».

ДОСЬЕ
Есть любимые самолеты, которыми вам больше 
всего нравится управлять?
Если говорить об истории, то первым пилотаж-
ным самолетом, на котором тогда выступала 
сборная СССР на международных соревновани-
ях и на котором я выполнил норматив мастера 
спорта, был Як-50, сейчас их практически не 

осталось. Это сложный в пилотировании само-
лет, но красиво смотрится в воздухе. Сейчас на 
соревнованиях выступают на Су-26 и его моди-
фикациях Су-29 и Су-31, с моей точки зрения, 
классные самолеты. Не представляя свою 
жизнь без полетов, не так давно я обратил вни-
мание на самолеты-амфибии. Это небольшие, 
«штучные» модели, в которых может разме-
ститься от двух до шести человек. Такие само-
леты-амфибии могут приземляться не только 
на грунт, асфальт или посадочную полосу, но 
и на воду там, где обычные самолеты сесть не 
могут. На них можно добраться до мест, в кото-
рые другим способом не попасть. Думаю, для 
нашей страны с огромными территориями эти 
самолеты-амфибии могут быть очень полезны. 
Это не имеет отношения к высшему пилотажу, 
но это имеет отношение к малой авиации.
Занятия высшим пилотажем — это тяжелая 
нагрузка на организм, и в «Роскосмосе» у вас 
большой объем работы — где вы берете силы 
на все это?
Смена вида деятельности дает возможность 
восстановиться. Моя работа тяжелая не физи-
чески, а психологически: большая нервная на-
грузка, многозадачность. А полеты на самолете 
позволяют переключить внимание и отвлечь-
ся. Если говорить о высшем пилотаже, то вы-

полнение сложных фигур связано не только 
с возможностями самолета, но и с тем, в какой 
форме находится пилот. Поэтому, если я давно 
не летал, то сначала выполняю простые фигу-
ры, а затем перехожу к более сложным.
Невозможно передать словами чувства, кото-
рые испытываешь при этом. Отдельно хочу от-
метить тот особый мир, который складывается 
вокруг аэродрома. Это люди, близкие по духу, 
по жизненным интересам и приоритетам.
Чем американские шаттлы отличаются от наших 
кораблей?
Во время выведения обоих космических аппа-
ратов на орбиту перегрузки, которые испыты-
вает экипаж, похожи. А вот на спуске у кора-
блей есть существенные отличия. У шаттлов 
есть крылья, их траектория снижения пологая, 
как на самолете. Это более плавный спуск, чем 
на нашем корабле.
Мы знаем, что на МКС надо заниматься спортом, 
а что будет, если этого не делать?
Космос оказывает на организм человека се-
рьезное влияние. Даже если космонавт регу-
лярно выполняет физические упражнения во 
время полета на станции, он теряет мышечную 
и костную массу. Ученые разработали специ-
альный комплекс упражнений, который при-
меняется много лет, — он помогает уменьшить 
отрицательное воздействие невесомости. Но, 
даже занимаясь физкультурой каждый день, из-
бежать негативных последствий не удается. По-
сле полета приходится восстанавливаться в те-

чение нескольких недель, чтобы вернуться 
к нормальному образу жизни. Поддерживать 
хорошую физическую форму необходимо, по-
тому что невозможно исключить нештатные 
ситуации. Например, при аварийной посадке 
космонавт должен иметь достаточную физиче-
скую форму, чтобы суметь дожить до того мо-
мента, когда к нему доберутся спасатели.
Вы смотрите фильмы про космос? Какие из них 
самые реалистичные?
Правдивых фильмов про космос мало. И однаж-
ды я задал вопрос экспертам из мира кино: «За-
чем вы искажаете факты?». Мне ответили, что 
нужно немного «приврать», чтобы сделать 
историю более красивой и понятной зрителю. 
Но есть немного фильмов, где степень «приви-
рания», как мне кажется, минимальная. Один 
из таких — «Аполлон-13». Интересный и реали-
стичный фильм с захватывающим сюжетом, 
действие которого происходит внутри косми-
ческого корабля. А фильм «Гравитация» вызы-
вает у космонавтов, да и у тех людей, которые 
хоть немного разбираются в физике, усмешку. 
Однако показаны красивые съемки космоса. 
И чтобы добиться такого эффекта, специали-
сты компьютерной графики использовали ре-
альные фотографии с орбиты. Самые реали-
стичные фильмы о космосе — документальные. 
Многие космонавты, и я в том числе, проводили 
съемку на орбите. Снимали на широкоформат-
ные камеры Imax. Они дают картинку с боль-
шим полем зрения и хорошим разрешением. На 
основе этих материалов специалисты монтиру-
ют отличные документальные и научно-попу-
лярные фильмы. 
Сейчас у нашей страны непростые отношения 
с Соединенными Штатами Америки. Это как-то 
отражается на совместной работе на МКС? 
Работа на МКС идет штатно. Мы проводим экс-
перименты, в том числе совместные, поддержи-
ваем работу станции. Согласно плану полета, на 
МКС отправляются и наши, и американские 
экипажи. Идет работа по программе «пере-
крестных полетов», американцы это называют 
«интегрированный экипаж». Это когда из наше-
го экипажа один человек доставляется на стан-
цию американским кораблем, а один из амери-
канцев летит на нашем. Это делается для того, 
чтобы повысить надежность работы на случай 
нештатных ситуаций, минимизировать послед-
ствия, если вдруг один из кораблей не сможет 
прилететь к станции. Центры управления поле-
тами находятся в Москве и в Хьюстоне, поэтому 
совместная работа продолжается.
Вы помните, что самое активное сотрудниче-
ство по программе «Союз» — «Аполлон» было 
в самый разгар холодной войны, и, с моей точки 

Политические 
разногласия 
не должны 
подниматься 
до уровня 
серьезных ученых

зрения, политические разногласия не должны 
подниматься до уровня ученых и инженеров. 
У нас есть общие цели, общие задачи, и мы их 
успешно достигаем. А если появляются трудно-
сти по пилотируемым программам, мы их ре-
шаем и работаем в одном направлении.
Расскажите, пожалуйста, о планах на будущее 
и текущих проектах.
Сейчас у нас создается перспективный пилоти-
руемый транспортный корабль, который дол-
жен летать за пределами околоземной орбиты. 
Мы обсуждаем проект создания новой россий-
ской орбитальной станции. Ведь сколько бы мы 
ни летали на МКС, надо думать о том, что будет 
дальше. Мы разработали несколько разных сце-
нариев. И продолжаем их обсуждать.
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25 марта 1992 года. Космонавт Сергей Крикалев сразу после возвращения на Землю с космического корабля «Союз ТМ-13». Спускаемый аппарат совершил мягкую посадку в районе города Аркалык в Казахстане 
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Бытописатель купеческого сословия, Остров-
ский и подвергался критике, и был возносим до 
небес, но главное — обрел поддержку у самых 
передовых слоев российского общества. Глав-
ная же его загадка — в нестарении. Пять десят-
ков пьес, написанных им, не теряют актуально-
сти и сегодня. И мы все так же смеемся над по-
роками и восхищаемся благородством, и идем 
в театр на Островского, чтобы прикоснуться не 
к истории, а к прочтению сегодняшнего дня за-
долго до его наступления. 
Имя Александра Николаевича для Москвы зву-
чит по-особому: его детство прошло в Замо-
скворечье, на Малой Ордынке, он учился на 
юридическом факультете Московского универ-
ситета и служил в Совестном и Коммерческом 
судах. От природы наблюдательный, он быстро 
понял, какой ценный материал идет ему в руки: 
жалобы и прошения, поступавшие в суды, ста-
ли со временем основой его пьес. Литератур-
ный успех пришел к нему сначала в «Москвитя-
нине», а потом в «Современнике». Он был зна-
ком со всем литературным бомондом своего 
времени и повлиял на российскую драматур-
гию как никто иной. Собственно, с Островско-
го и начинается настоящий российский те-
атр — глубокий, меняющий зрителя. 

Все начинается с порядка 

Подъезд номер 9 с надписью «Служебный 
вход». За дверями — «проходка», где строго про-
веряют документы. Раздевалка — налево. 
Пресс-секретарь Таисия Галыгина мягко пред-
упреждает: используйте, пожалуйста, крючок, 
возле которого нет фамилии… Ой, правда, под-
писаны почти все. Вот — «Соломин», «Бочка-
рев»… Театр начинается с вешалки? Неплохое 
начало — тут идеальный порядок! 
— Нигде, кроме Малого театра, такого не виде-
ла, — улыбается Таисия, показывая на красную 
бархатную накладку над входом в раздевалку. 
Валик бережет лоб рослого человека, если он, 
задумавшись, шагнет в раздевалку, не пригнув-
шись. Какая деликатность и забота… 
Пока ищу пустой крючок, вспоминаю вехи 
истории Малого театра. Все начинается 
с 1756 года, когда при Московском университе-
те был создан Вольный театр под руководством 
известного поэта и драматурга М. М. Хераско-
ва. Но двери свои для публики театр открыл 
только в 1824-м. А в 2016 году театр пережил 
реконструкцию… После которой, кстати, из-
рядно похорошел. 
Малый театр мне с детства казался дворцом. 
Можно не верить, но меня водили сюда каждые 
две недели, полагая, что без знания пьес 
Островского делать мне в жизни будет нечего. 
Все, от парадной лестницы до хрустальных 
люстр, от царственного, золотисто-серебристо-
бордового зала до изумительного паркета, ка-
залось мне дворцом и было полно тайн. А что, 
собственно, изменилось? Разве что ныне есть 
шанс заглянуть за кулисы. Но это не поубавит 
секретов театра: не все даже преданные по-
клонники театра знают, например, что в Малом 
есть особое Ермоловское фойе, для зрителей за-
крытое: там в антракте отдыхают артисты. 
…Коридорчиками и переходами кружим по те-
атру. Оборотная сторона сцены, на которой 
сейчас идет репетиция, — нагромождение ба-
лок и скрытых от глаз механизмов. Вот узкий 
ход наверх, ведущий в будку суфлера, — не-
сколько шагов, и ты — на сцене, подсказывай — 
не хочу. Правее сцены, если смотреть из зала, 
аж на нескольких этажах расположились гри-
мерные — женские и мужские. Персональ-
ных — почти нет, даже у Юрия Соломина гри-
мерка — одна на двоих с Василием Бочкаре-
вым. А гримерная Бориса Клюева выглядит так, 
будто ее хозяин на минуту вышел куда-то. Горь-
ко, но скоро будет три года, как его нет с нами… 
В глубине театра, вдали от зрительских глаз, ки-
пит жизнь — там есть сварочные цеха и цех сто-
лярный, а в самом для непосвященных любо-
пытном цехе, бутафорском, делают все, что со 
сцены будет выглядеть настоящим: театр — это 
искусство великого обмана, похожего на прав-
ду. Там работают с тканями, тут — монтируют 
декорации: так создается образ спектакля, здесь 
шьют изумительные костюмы… 

Спектакль — это вершина айсберга, его макуш-
ка. Под ней — особый мир, о существовании ко-
торого зритель не думает. Да и не должен… 
А мы — в музей! Он был закрыт много лет и, об-
новленный, открылся недавно. Идем вниз.
— Углубляемся и погружаемся в историю теа-
тра в прямом смысле слова! — шутит Таисия. 
Перед юбилеем дел в Малом столько, что 
вообще-то, несмотря на прекрасные отноше-
ния театра с «Вечеркой», иначе как чудом наш 
«пробег» по закулисью назвать нельзя: очень 
хлопотное время. Но увиденное — потрясает. 
…Поворот — и вышагивающий на экране кур-
туазный джентльмен начинает рассказывать 
историю Малого театра, а за спиной его мель-

Сегодня, 12 апреля 2023 года, исполняется 200 лет со дня рождения Александра Островского — великого русского драматурга, тончайшего мастера слова и знатока 
русской жизни. Он открыл совершенно новую страницу в истории отечественного театра. Его имя свято для всех театралов и поклонников подмостков, 

но именно Малый театр обрел название «Дом Островского», а драматург стал его ангелом-хранителем.

«Дом Островского» празднует юбилей своего ангела-хранителя

Под звон колоколов над сценой

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

Тексты великого 
драматурга 
за два века 
не постарели, 
как и созданные 
им герои пьес 

■  С А. Н. Островского начинается русский 
театр в его современном понимании: 
драматург создал театральную школу
и целостную концепцию театральной 
постановки. «Хорошая пьеса понравит-
ся публике и будет иметь успех, но долго 
не продержится на репертуаре, если 
плохо разыграна», — писал Островский. 

■  А. Н. Островский известен как перевод-
чик произведений французских, ита-
льянских, испанских, английских дра-
матургов. Он перевел более сорока про-
изведений Плавта, Сенеки, Теренция, 
Макиавелли, Шекспира, Сервантеса, 
Гольдони, Кальдерона . 

■  Творчество А. Н. Островского было пред-
метом ожесточенных споров критиков 
как в XIX, так и в XX веке. В XIX о нем с про-
тивоположных позиций писали Николай 
Добролюбов и Аполлон Григорьев, 
а позже — Михаил Лобанов и Михаил 
Булгаков. А также Владимир Лакшин. 

■  Многие произведения Островского экра-
низированы. Культовым стал фильм «Же-
нитьба Бальзаминова» с Г. Вициным.

ФАКТЫ

кают фото и иллюстрации. Садись и слушай: ни 
одна энциклопедия не знает таких подробно-
стей о Малом и Островском, как этот виртуаль-
ный гид. А в небольшом помещении справа по-
сетителей ждет уменьшенный в разы, но мигом 
узнаваемый… фасад Малого! В его «окнах» 
спрятаны фотографии великих актеров, а при-
косновение к любой из интерактивных пане-
лей открывает «двери» в историю людей и спек-
таклей, составивших славу Малого театра. 
Показывая, как работают панели и какую 
огромную информацию они хранят, Таисия Га-
лыгина рассказывает о грядущих торжествах. 
— В этом году театральный фестиваль «Остров-
ский в Доме Островского», тринадцатый по сче-
ту, пройдет с размахом. Мы получили 78 заявок 
на участие в нем, для показа в Москве отобрано 
16 спектаклей разных театров… А завершится 
все 25 апреля огромным гала-концертом. 
А к юбилейным мероприятиям Малый подошел 
с необычным спектаклем: Алексей Франдетти 
поставил «Свадьбу Кречинского». Похожих 
спектаклей в репертуаре театра нет: это удиви-
тельный мюзикл, в котором драматические ар-
тисты неожиданно для самих себя не просто 
запели, а начали исполнять довольно сложные 
вокальные партии. 
— Для этого спектакля было создано более ста 
костюмов, поскольку по ходу действия артисты 
их меняют, причем происходит это очень бы-
стро, всего за несколько секунд, и когда ты ви-
дишь, что человек только что был в одном ко-
стюме и тут же — в другом, это просто ошелом-
ляет! — рассказывает Таисия. 

Смотри — что хочешь 

Ну а я с головой — в прошлом Малого… Легкое 
прикосновение к панели, и — получите, «чего 
изволите»: спектакли разных лет, костюмы, 
фотографии актеров, аудио— и видеозаписи… 
И пусть колоссальный архив Малого театра 
оцифрован далеко не полностью, производит 
впечатление и то, что уже сделано. 

— Ну, что хотите посмотреть? — Таисия «листа-
ет» виртуальные страницы. — Смотрите — вот 
постановка «Бешеные деньги». В разные годы 
в ней играли, конечно же, разные артисты. Вы-
берете год? 
— А если я «Волки и овцы» захочу? 1949 года? 
— Пожалуйста. Наушничек возьмите… 
Таисия, увидев, что я заслушалась, улыбается. 
Этот музей открыт до спектакля и во время ан-
тракта, и любой зритель может прийти сюда, 
посмотреть, послушать, восхититься… По 
мне — так тут можно торчать сутками. Вот, ска-
жем, прелестный макет декораций одного из 
спектаклей, изготовленный студентами Шко-
лы-студии МХАТ по сохранившимся эскизам 
к постановке. Тут — афиши, портреты легенд — 
Щепкин, Гоголева с Турчаниновой, Ильин-
ский… Вот так выглядела постановка «Снегу-
рочки» в 1922 году, а вот — легендарный гого-
левский «Ревизор»: репертуар театра одним 
Островским никогда не ограничивался. 
Есть чем заняться в музее и детям. Для них, на-
пример, в музее придумана игра по принципу 
«найди пару»: обнаружил две одинаковые кар-
тинки среди перевернутых, и виртуальный по-
мощник-сверчок подсказывает, что за худож-
ник этот эскиз рисовал и к какому спектаклю. 
— Мы для детей установили развивающие 
игры — вот, пожалуйста, «создай костюм», — 
рассказывает Таисия. — А вот — копия нашей 
исторической сцены. Тут видно, как работает 
театральная машинерия: вот поворотный круг, 
видите, уровни поднимаются? А вот — опуска-
ются… А тут видно, как крепится занавес. 
Яркие костюмы, в которых выступали звезды 
прошлого, выставлены в музее и будут сменять-
ся. Но все «натурой» не представишь, и тогда на 
помощь приходят волшебные панели: тут лю-
бой костюм можно изучить в деталях. 
А вот эта «забава» просто завораживает. Госпо-
дин книжный шкаф, пузатый и самодоволь-
ный, будто подмигивает: «Жми на панель!» Тут 
все просто: выбери название пьесы Островско-
го, получишь про нее всю информацию. Но са-
мое главное — можно посмотреть и полистать 
режиссерские и суфлерские экземпляры знаме-

нитых произведений. Мы с Таисией листаем 
страницы рукописного текста, с восторгом от-
мечая пометки на полях и над строками. 
— Смотрите, какое указание, — палец Таисии 
замирает на виртуальной «странице».  — «Го-
лос Софьи». То есть по замыслу — он сначала 
доносится издалека... А тут — «свет». И далее 
написано — «к рампе»: «Ба! знакомые все ли-
ца!» То есть постановщик видел этот монолог 
(слова Фамусова) обращенным к залу… 
…Архив только кажется неживым. Нет, он го-
тов рассказать невероятно много! И разбор ар-
хивов в процессе! Жизнь театра продолжается. 

Немного мистики и примет 

Несколько лет назад в труппу Малого театра 
влился режиссер-постановщик, народный ар-
тист России Андрей Житинкин. Ни один из раз-
говоров с ним не обходился без потрясений, вот 
и этот не стал исключением. 
Для начала — новости из первых рук: к 9 мая 
в Малом театре выпустят премьеру «Летят жу-
равли» в его постановке. В этом театре вообще 
свято относятся ко Дню Победы и всегда отме-
чают этот праздник. Например, юбилей Побе-
ды отметили постановкой спектакля «Большая 
тройка (Ялта-45)». Говоря же про юбилей 
Островского, мы с Андреем Житинкиным как-
то вырулили на тему примет и мистики. 
— Театр — тонкая вещь… Когда зашел разговор 
о реконструкции, все боялись, что она превра-
тится в столь же длинный процесс, как было 
в случае с Большим театром. Мы увезли все 
спектакли, играли их на других сценах, но тре-
вожились, терпеливо ждали финала. Но когда 
в процессе реконструкции зашла речь о том, 
что надо бы открыть крышу, снять и заменить 
все перекрытия и купол… Важно понимать, что 
на состояние здания и конструкций нашего те-
атра всегда влияла и Неглинка: если бы вы виде-
ли, в каком состоянии были до ремонта кори-
дорчики, потолки и все прочее! Но при разгово-
ре о крыше вдруг «восстали» знаменитые наши, 
великие старики, сплошь народные артисты 
СССР. По их убеждению, трогать крышу театра 
было нельзя, ибо есть опасение, что тогда ушел 
бы сам дух театра — вроде бы о такой опасности 
говорили прежде. Вообще, всегда отмечалось, 
что еще при строительстве здания театра в его 
конструкцию были заложены уникальные ве-
щи, блистательно сохраняющие, например, 
акустику, что так важно в театре: вы же замети-
ли, что мы, в отличие от многих других театров, 
работаем без микрофончиков. Конечно, у акте-
ра должны быть поставлены голос и дикция, но 
есть еще и особые секреты архитектуры, кото-
рые, увы, во многом утрачены — ныне специа-
листы по акустике ценятся на вес золота. 
В общем, рассказывает Житинкин, когда стало 
известно, что планируется и вскрытие крыши, 
звезды театра и сам Юрий Мефодьевич Соло-
мин сделали все возможное, чтобы отговорить 
строителей от этого и настояли-таки на своем. 
— Но слушайте дальше! В этом сезоне в Малом 
театре зазвучат в спектакле колокола. Их див-
ный звук идет сверху, из-под крыши, где они 
висели с незапамятных времен над колосника-
ми, эти невидимые зрителям уникальные ста-
ринные колокола! Да, театр — тоже храм, да 
и борется театр, как и церковь, за дух, но какой 
театр может похвастать своей звонницей? — 
рассказывает Андрей Житинкин. — В общем, 
в «Свадьбе Кречинского» они зазвучали — 
и именно в  год юбилея Островского. Подумай-
те: эти с дореволюционных времен сохранив-
шиеся колокола остались на месте потому, что 
был соблюден «завет» прошлого и крышу не 
тронули. Это некая сакральная история, кото-

рая подтверждает, как важно сохранять тради-
ции. Кстати, во время спектакля их видно... 
Поразительно, что некие новые приметы созда-
ются и в наше время. Студенты «Щепки», Выс-
шего театрального училища (института) име-
ни Щепкина, например, натирают ногу Остров-
ского на его памятнике перед экзаменом. 
— Но таких примет полно, — улыбается Житин-
кин, — стоит побывать на станции «Площадь 
Революции», чтобы в этом убедиться. У нас же 
есть важная деталь: после удачно сданного эк-
замена студенты благодарят покровителя 
Островского, положив ему на колено цветок. 
В этой ответной реакции — особый смысл 
и ценность. Ну а в том, что сидящий у театра 
«дядька» помогает — никто не сомневается. 
Соблюдается в «Щепке» и такая традиция: там 
всегда любили и искали таланты в глубинке. 
— Самого Юрия Мефодьевича Соломина, хочу 
напомнить, приехавшего из Читы, когда-то вы-
делила из толпы и поддержала великая Пашен-
ная, а потом, когда в Москву приехал его брат 
Виталий, она помогала и ему, разглядев огром-
ный талант в этих двух мальчишках из провин-
ции. И в наше время, когда кто-то считает, что 
все решают деньги, «Щепка» отрицает это: она 
ищет таланты, и любого пришедшего туда чело-
века обязательно примут и выслушают. 
…Глубину Островского студенты постигают, 
изучая его тексты. Они оказываются современ-
ными, тонкими, умными, ироничными. А тот 
факт, что их автор еще и оберегает тебя, форми-
рует особое к нему отношение,. 
— Малый театр не отпускает. Наши нынешние 
суперзвезды — Людмила Полякова, Василий 
Бочкарев — работали в других театрах, но вер-
нулись в альма-матер, — вспоминает Андрей 
Житинкин. — Мы как-то разговаривали с  Боч-
каревым по поводу его возвращения, и он, чело-
век очень глубокий и тонкий, сказал: «Пора от-
давать долги». Все так, но в этом есть и магия 
Малого театра. Кстати, хочу напомнить, что 
Малый — это все-таки «Театр Европы», такой 
статус еще только у Малого драматического те-
атра в Санкт-Петербурге. Поэтому наш театр 
открыт для мира, и даже в наше сложное время 
в него приезжают иностранные режиссеры, 
и он всегда готов к новым предложениям. 

реплика
ЮРИЙ СОЛОМИН
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ МАЛОГО ТЕАТРА

Островский — настоящее сокровище рус-
ской культуры, не зря его называют рус-
ским Шекспиром, таково значение его 
драматургии для русского театра. В его 

пьесах есть все: любовь, 
ненависть, юмор — все че-
ловеческие слабости 
и благородные порывы. 
Да, есть кое-какие разли-
чия в восприятии его пьес, 
скажем, 50 лет назад, 
30 и сейчас, но самое глав-

ное — неизменно: удивительно красивый 
русский язык и тот национальный дух, ко-
торый присутствует во всех его пьесах.

6 апреля 2023 года 17:35 Пресс-секретарь Малого театра Таисия 
Галыгина перед входом в музей (1) Великий драматург 
Александр Островский (12 апреля 1823 — 14 июня 1886) (2) 
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точка Сегодня точку в номере ставит пекарь-тестовед пекарни Николо-Угрешского монастыря Юлия Худайберганова. Она замешивает тесто для выпечки куличей. В мо-
настыре планируют до Пасхи изготовить несколько тысяч праздничных угощений. Их будут продавать прихожанам.
— А часть куличей мы отправим участникам специальной военной операции, — рассказал управляющий пекарней Николо-Угрешского монастыря Валентин Мак-
симов. — Это решение было принято единогласно. У многих работников монастыря знакомые или родственники сейчас сражаются на Украине. Например, мой сын 
осенью был мобилизован, с января он находится в Луганской Народной Республике. Так что направить куличи в светлый праздник Пасхи нашим защитникам — это 
наша святая обязанность, наш долг. 

Основали институт, начали 
масштабную стройку
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказывать
о событиях, которые про-
исходили в этот день и по-
влияли на ход истории.

1943 год.В СССР основан 
Курчатовский институт. Его 
главной задачей было соз-
давать ядерное оружие. 
Курчатовский институт ра-
ботает по сей день. Сегодня 
он занимается безопасным 
развитием ядерной энерге-
тики, термоядерным синте-
зом и другими науками.

1949 год.В столице нача-
лось строительство Глав-
ного здания МГУ на Воро-

бьевых горах. Над проек-
том работали архитекторы 
Борис Иофан, Лев Руднев, 
Сергей Чернышев, Павел 
Абросимов, Александр 
Хряков, Всеволод Насонов.

1985 год.С конвейера за-
вода сошел миллионный 
экземпляр «Волги» ГАЗ-24. 
Выпуск этой модели авто-
мобиля завершился 
в 1986 году. 

2014 год.На территории 
ДНР начались бои за Сла-
вянск.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Время прибирать 
свою планету

Середина апреля — пора субботников. 
Сейчас они вернулись в нашу жизнь — 
милые и такие полезные попытки сде-
лать пространство вокруг себя чище. 
С территорией, которая «непосред-
ственно твоя», проблем не возникало 
никогда. Каждый старается облагоро-
дить свой личный уголок: дачный уча-
сток, квартиру. А вот желающих «при-
бирать свою планету» как-то мало. 

«Пусть дворники работают», «мне за это деньги не пла-
тят», «дураков выгребать ваш мусор поищите», — каждый 
это слышал в той или иной форме. Почему-то вместе с де-
мократией девяностых пришло к нам и злобное отрица-
ние всего «советского» — и плохого, и хорошего.
Субботник — совместный бесплатный и добровольный 
труд для общественного блага — понятие исключительно 
советской эпохи. Первый субботник состоялся в 1919 году, 
12 апреля. Тогда группа рабочих-железнодорожников, со-
стоящая из 15 человек, решила остаться на работе в ночь 
с субботы на воскресенье (отсюда по-
шло само название) в депо станции Мо-
сковско-Казанской железной дороги 
Москва-Сортировочная. За десять ча-
сов работы отремонтировали три паро-
воза. Инициатива получила зеленый 
свет. Профсоюзные ячейки на произ-
водствах взяли на вооружение идею 
«субботника» — и уже через месяц 
в массовом коммунистическом суббот-
нике на Московско-Казанской желез-
ной дороге приняли участие более 
двухсот человек. Ленин написал из-
вестную статью «Великий почин (О ге-
роизме рабочих в тылу. По поводу 
«коммунистических субботников»)» — 
и «бесплатная работа на благо общества» стала доброй тра-
дицией на десятилетия. Первый Всероссийский субботник 
был проведен 1 мая 1920 года, нам он хорошо знаком по 
известной фотографии, где Ленин несет бревно. Отличный 
пиар-ход, кстати. Ленинские всероссийские субботники 
были приурочены к дню рождения вождя. 
Апрель — лучшее время для приборки земли. Только со-
шел снег, надо убирать старую листву и мусор, вылезший 
после зимы, сажать молодые деревья и цветы. Жаль, что со 
временем субботники стали не мейнстримом, а нудной 
обязаловкой. Но даже от «обязаловки без огонька» все 
равно был толк. Чистые окна зданий, свежевскопанные 
клумбы, побеленные стволы деревьев — порядок всегда 
радует. И в субботниках есть важная воспитательная со-
ставляющая. Люди, особенно дети, приучаются делать 
что-то бесплатно — для других людей. Ощущать себя хозя-
ином своего города — бесценно. Ведь только добрый хозя-
ин будет поддерживать порядок на своей планете, как лю-
бимый всеми Маленький Принц. Не поленитесь выйти 
в выходной день на улицу, чтобы помочь в уборке мусора, 
в озеленении территории. Возьмите с собой детей — по-
верьте, на всю жизнь они запомнят солнечный апрель-
ский день и дерево, которое посадят своими руками.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В России хотят
провести новую 
приватизацию.
И как вам?

БОГДАН  БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ ПО 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ

Это очень странная идея. При-
ватизация 1990-х годов до сих 
пор воспринимается в обще-
стве крайне отрицательно. 
И мы до сих пор пытаемся пре-
одолеть ее разрушительные 
последствия. Если уж делать 
что-то подобное, то нужно 
провести доприватизацию. 
То есть, например, если биз-
несмен приобрел, скажем, за 
десять миллионов долларов 
предприятие или госактивы, 
которые стоили сто миллио-
нов долларов, то пусть он до-
платит в казну недостачу 
и дальше владеет предприяти-
ем на законных основаниях. 
Но просто так передавать биз-
несменам предприятия, кото-
рые оказались в трудном по-
ложении, нельзя. Это попытка 
хищнически откусить поболь-
ше от государства. И слова Ко-
стина насчет опыта наших 
бизнесменов в этом деле вы-
зывают смех. Бизнесмены, 
уехавшие за рубеж, не смогли 
там создать ровным счетом 
ничего, они там только про-
жирают свои миллиарды. Так 
что предложение провести 
приватизацию — это просто 
попытка повторить воров-
ство 1990-х годов. Наоборот, 
сейчас предприятия, испыты-
вающие трудности из-за 
санкций, должны поддержи-
ваться государством. Это аб-
солютно нормально, это ми-
ровая практика.

ВЛАДИМИР ИОНЦЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ПРОФЕССОР МГУ

Было бы неплохо вернуть про-
шлых приватизаторов, став-
ших нынешними олигархами, 
в лоно государства. Было бы 
интересно услышать от Ан-
дрея Костина, сколько из оли-
гархов и крупных бизнесме-
нов внесли средства на по-
мощь бойцам СВО, в то время 
как простые люди собирают 
деньги. Сомневаюсь, что биз-
нес испытывает желание ра-
ботать на государство, но при 
этом он хочет приватизиро-
вать даже то, что раньше не 
успели. Несмотря на заявле-
ния Андрея Костина, наш биз-
нес уже доказал, что управ-
лять компаниями в интересах 
государства и общества у не-
го получается с трудом. Ког-
да государственные активы 
в 1990-х годах попали в част-
ные руки, две трети населе-
ния стали жить хуже. Костин 
хочет повторить это?

АЛЕКСАНДР КРУТОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Идея требует всестороннего 
осмысления. Глубина прива-
тизационного потенциала го-
сударственного хозяйства для 
начала требует предметного, 

Председатель правления одного из крупнейших российских банков Андрей Костин 
предложил провести в стране новый этап приватизации. По его мнению, передача 
государственных активов бизнесу позволит обеспечить развитие отраслей, постра-
давших от западных санкций.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

конкретного исследования. 
И если мы наблюдаем тот про-
цесс, о котором говорит го-
сподин Костин, — наличие 
денег и активов в экономике, 
требующих разумного пере-
распределения в целях соб-
ственного укрепления эконо-
мики России, то к такому ме-
ханизму стоит отнестись 
с большим вниманием. Я ду-
маю, что за последние 30 лет 
уже сформировались меха-
низмы, которые позволят 
предметно оценивать каждую 
приватизационную сделку 
с большим количеством эле-
ментов общественного кон-
троля. Элементы такие у нас 
уже сформированы — я имею 
в виду, например, Госдуму, из-
бранную народом. Через свои 
комитеты она может осущест-
влять необходимый контроль. 
Также Счетная палата может 
это делать. 

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

На мой взгляд, как разовая ак-
ция это может сработать на 
пользу российской экономи-
ке. Но только нужно четко за-
фиксировать обязательства 
бизнесменов по восстановле-
нию и улучшению приватизи-
рованных производств. 
Тогда это, возможно, позво-
лит крупным предприятиям 
встать на ноги после санкци-
онного удара. Но проводить 
приватизацию так же, как 
в 1990-е годы, нельзя. В тот 
раз резкого улучшения произ-
водств и в целом российской 
экономики от этого не случи-
лось, даже наоборот. Тогда 
олигархи просто расхватали 
заводы как пирожки и зарабо-
тали на них состояния. Теперь 
нужно четко прописать обяза-
тельства людей, которые по-
кусятся на госактивы.

Конференция
Data Fusion 2023 
https://data-fusion.ru
13 апреля, 09:30, бесплатно 
На конференции обсудят тренды 
в сфере машинного обучения, 
анализа данных, технологий 
искусственного интеллекта. 
Одной из тем на мероприя-
тии станет сотрудничество 
государства и науки в вопросах 
технического прогресса. Кроме 
того, эксперты поговорят о на-
ращивании темпов экономиче-
ского развития России.

Вебинар
Построение 
выигрышных стратегий
https://not-chaos.online/?utm_
source=seonews
13 апреля, 15:00, бесплатно 
Эксперты вместе с предприни-
мателями разберут девять вы-
игрышных стратегий развития 
бизнеса, которые будут работать 
в современных условиях. Кроме 
этого, на мероприятии пре-
зентуют методику мотивации 
персонала компании на дости-
жение поставленных целей.

деловая афишаКоломенское готовится 
к столетнему юбилею

В этом году музей-заповед-
ник «Коломенское» отмечает 
столетие. К 18 мая он готовит 
масштабную выставку «Ше-
девры коллекции», которая 
объединит уникальные 
предметы из запасников. 
Корреспонденты «ВМ» за-
глянули в реставрационные 
мастерские музея и пона-
блюдали за тем, как готовят 
экспонаты к юбилею.

По музейным меркам отдел 
реставрации в «Коломен-
ском» считается небольшим: 
всего двадцать сотрудников, 
в то время как в Историче-
ском музее работают шесть-
десят специалистов.
— Но там и собрание боль-
ше, — замечает начальник от-
дела реставрации музейных 
коллекций Екатерина Сатель.
Впрочем, коллекцию музея-
заповедника, которую начал 
собирать основатель и пер-
вый директор музея — архи-
тектор Петр Барановский, то-
же маленькой не назовешь. 
На сегодняшний день она на-
считывает более 170 тысяч 
экспонатов от эпохи неолита 
до начала XXI века. Поэтому 
работы небольшому отделу 
хватает с лихвой. Ведь перед 
каждой выставкой предметы, 
отобранные куратором, про-

ходят экспертизу. В отделе ре-
ставрации они могут нахо-
диться разное время, в зави-
симости от масштаба и коли-
чества повреждений. Так, 
в числе прочих экспонатов 
в мастерской ждет ремонта 
кожаный портфель самого ос-
нователя музея Петра Бара-
новского. К слову, этому архи-
тектору музей-заповедник 
обязан такими памятниками 
деревянного зодчества, как 
домик Петра I и Моховая баш-
ня из Сумского острога. Бара-

новский их разыскал и привез 
из Архангельской области 
в Коломенское в 30-х годах 
прошлого века. 
Один из самых крупных пред-
метов будущей выставки —
сень от Царских врат с иконой 
«Тайная вечеря». Восстанав-
ливать надо как массивную 
позолоченную раму, местами 
растерявшую позолоту, так 
и саму икону XVIII века. Ре-
ставратор Артем Киселев рас-
сказывает, что цвета восста-
навливает акварелью, а затем 
основу покрывают лаком, ко-
торый позволяет надолго со-
хранить результат.
— Акварель — обратимый ма-
териал, — поясняет он.— С ее 
помощью мы реставрируем 
даже темперу на старинных 
иконах. Это дает нам возмож-
ность в будущем снять эти 
слои, если потребуется. 
Все экспонаты будут готовы 
уже к 1 мая. 
Конечно, на бурные овации 
и благодарности посетителей 
выставки реставраторы не 
рассчитывают: они понима-
ют, что их труд — невидимый. 
Впрочем, никто из них по это-
му поводу не расстраивается. 
Тщеславные люди редко идут 
в эту профессию.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА
ГЛАВНЫЙ ХРАНИТЕЛЬ МУЗЕЯ
ЗАПОВЕДНИКА КОЛОМЕНСКОЕ
Коллекция «Коломенского» 
имеет свое лицо, особую цен-
ность, которая выделяет ее 
из общей сокровищницы, 
хранящейся в российских му-
зеях. Юбилейный проект 
представит 350 экспонатов, 
многие из которых будут по-
казаны впервые. Уникальным 
является собрание древне-
русской иконописи этого му-
зея, особенно коллекция 
икон русских святых с запе-
чатленной архитектурой на-
ших городов и монастырей. 
Некоторые из них относятся 
к XVI веку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

Диплом о послевузовском профес-
сиональном образовании (интерна-
тура), выданный на имя Давыдовой 
Альбине Салаватовне, удостовере-
ние номер 1729–97, дата выдачи 
31.07.1997 г., Башкирским государ-
ственным медицинским универси-
тетом, считать недействительным 
в связи с утерей.

Работа
и образование

Коллекционирование

Разное

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

26 февраля 2023 года 14:59 Художник-реставратор по темперной живописи Артем Киселев 
восстанавливает икону «Тайная вечеря» на сени от Царских врат 
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